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Хорошей зарплате 
мешает здоровье

КАМЫШЛОВ. Штат сотрудников городского локомотивного 
депо будет увеличен до 900 человек — предписание об этом 
поступило в администрацию Камышлова от ОАО «Российские 
железные дороги». Сегодня в локомотивном депо города тру
дятся 620 человек. Известно, что в этом году на работу в депо 
были приняты 160 новых специалистов. Из них несколько де
сятков человек были подготовлены в местном железнодорож
ном училище.

Стоит заметить, что 40 процентов новых сотрудников, приходя
щих на предприятие, зачастую не имеют даже полного среднего 
образования, а многие претенденты на место в депо непригодны по 
состоянию здоровья. Всех, кто обращается в отдел кадров пред
приятия, привлекает прежде всего зарплата. Так, средний зарабо
ток составляет здесь 17800 рублей, машинисты получают 22тысячи 
рублей, а помощники машиниста — 14 тысяч рублей. За 2006 год 
производительность труда здесь выросла на 40 процентов. Впро
чем, и на других городских предприятиях рабочих мест с каждым 
годом становится все больше. В Камышлов едут в поисках работы 
жители Пышмы, Ирбита и других близлежащих городов и поселков.

Максим ГУСЕВ

Рынками займутся 
основательно

ЕКАТЕРИНБУРГ. Более 300 миллиардов рублей составил в ухо
дящем году объем товарооборота в розничной торговле обла
сти, и по этому показателю Средний Урал занимает теперь 
пятое место в стране. Об этом рассказала на встрече с жур
налистами в региональном информационном центре «ИТАР— 
ТАСС-Урал» областной министр торговли, питания и услуг 
Вера Соловьева.

В 2006 году особенно ярко проявились две тенденции — приход 
российских и международных компаний на Урал и продвижение 
наших областных торговых сетей в область. Последняя особенно 
важна: например, «Кировский», у которого сегодня из 96 магазинов 
43 расположено в небольших городах, приносит туда новые техно
логии, новый ассортимент товаров — то, к чему чаще всего пред
ставители местного бизнеса не готовы, к чему им нужно стремить
ся.

Обеспечение торговыми площадями на тысячу жителей также 
выросло и составило 513 квадратных метров, в Екатеринбурге эта 
цифра достигла уже 800 квадратных метров — уровня европейских 
и мировых стандартов.

Направление, на которое в будущем году планируется обратить 
особое внимание, — развитие сельскохозяйственных, а также про
дуктовых и вещевых рынков. Сегодня по области их 119 и только 13 
из них — муниципальные. Между тем в общем объеме товарооборо
та их вес составляет 20 процентов. Уже начата паспортизация этих 
торговых точек — в специальный документ будет заноситься вся 
информация, начиная с даты открытия и имени владельца и закан
чивая данными о противопожарной безопасности и санитарных 
условиях. Согласно принятому на днях постановлению Правитель
ства РФ, в ближайшие месяцы на рынках ограничивается число 
работающих мигрантов — до 40 процентов, а с 1 апреля 2007 года 
их не должно быть вообще.

В торговле алкоголем и фармацевтической продукцией участие 
неграждан России исключается. Зато в документе под названием 
«Схема развития рынков на территории Свердловской области» 
«зеленый свет» дается торговле селян той продукцией, которую они 
выращивают.

ч Светлана БОЯРСКИХ у

Почтамтов 
станет меньше

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. В следующем году коли
чество почтамтов сократится с 26 до 21.

С 1 марта 2007 года Верхнесалдинский, Ивдельский и 
Карпинский почтамты присоединятся к более крупным — 
Нижнетагильскому, Североуральскому и Краснотурьинс- 
кому. А Верхнепышминский и Полевской почтамты плани
руется укрепить за счет присоединения к ним почтовых 
отделений Березовского района — к первому, Арамиля и 
Двуреченска — ко второму. Все они ранее входили в Ека
теринбургский почтамт.

— Это не первое объединение, — сообщила специа
лист по связям с общественностью УФПС Свердловской 
области ФГУП «Почта России» Камилла Измайлова. — 
Работы по оптимизации сети почтовой связи на террито
рии области ведутся с 2002 года, этот процесс протекает 
постоянно. К марту 2007 года в области останется только 
21 почтамт, в 2002 году их насчитывалось 48.

По словам директора Свердловского филиала Почты 
России Дмитрия Варчака, сокращение количества по
чтамтов не ведет к уменьшению числа отделений почто
вой связи. Реорганизацию необходимо рассматривать 
как административную реформу, направленную на улуч
шение распределения управленческих функций.

Ольга СЕМЕНОВА
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Ж Моей знакомой Ирине Сергеевне Ивановой почти 50 лет, ей в ближайшее время 
вЦи требуется операция: как и у сотен женщин в зрелом возрасте, у нее возникли 
Kwt проблемы со здоровьем. Расценки в Екатеринбурге в различных клиниках отли
чаются мало, почти все цены стремятся к десяти тысячам, а то и выше. К этому следует 
добавить сумму, которую необходимо уплатить за всевозможные анализы — их нужно 
предъявить в приемном покое, а это еще почти столько же. «Ну почему, объясни, я 
должна платить за все, если я всю жизнь вовремя плачу налоги, а на больничном почти 
не бывала?» — сетует она.

ЗАСТРАХУЙТЕСЬ 
ОТ... ПОБОРОВ!

В БОЛЬНИЦАХ ОБЪЯВЛЕНА БОРЬБА 
С НЕЗАКОННЫМИ 

ПЛАТНЫМИ УСЛУГАМИ
— Оплата подобных операций производится из Фонда медицинского 

страхования, а в больницах денег за них брать права не имеют, — ответил 
на данный вопрос на недавней встрече с журналистами в информацион
ном агентстве «Интерфакс-Урал» областной министр здравоохранения 
Михаил Скляр.

Вообще, согласно его утверждениям, 2007 год пройдет под знаком по
вышения доступности медицинской помощи за счет уменьшения доли 
платных услуг и откровенных поборов в медучреждениях. Необходимая 
база для этого создана, заработная плата врачей и медсестер на Среднем 
Урале в уходящем году выросла значительно и сегодня составляет: у уча
стковых педиатров и терапевтов — 22 тысячи рублей, у врачей «Скорой 
помощи» — 21 тысячу, врачей родильных домов — 20 тысяч, узких специа
листов — 16 тысяч, медсестры редко где получают меньше 10 тысяч. И 
если, как говорит Михаил Семенович, лет пять назад о прекращении взи
мания платежей с населения в пользу поликлиник и больниц заикнуться 
было стыдно, то теперь стыдно должно быть медработникам обкладывать 
бюджетников и пенсионеров подобной данью.

Жалоб на неправомерное взимание денег за оказанную медпомощь в 
министерство поступает немало, вдень пять-шесть. Попытки искоренить 
такое явление хотя бы в роддомах в связи с введением программы «Мать 
и дитя» и родовых сертификатов успехом не увенчались.

— Представьте, если беременной женщине говорят, что необходимо 
заключить договор о страховке и тогда у нее точно все пройдет без ослож
нений — кто же от этого откажется? А проблема в том, что некоторые реги
страторы и медсестры являются одновременно агентами страховых ком
паний, вот они и стараются, — говорит Михаил Скляр. — Со следующего 
года подобное совмещение будет категорически запрещено.

Согласно проведенному специалистами анкетированию, пациентов 
больниц и поликлиник нашей области не устраивает прежде всего то, что 
во многих местах невозможно бесплатно сделать лабораторные анализы и 
получить консультацию узких специалистов. На втором месте в этом рей
тинге — поборы в стационарах на лекарства, диагностику, оперативное 
вмешательство, на третьем — факты «добровольного» медицинского стра
хования, активная агитация заключать договоры на такие виды медицин
ских страховок, как, например, «прикроватное страхование», когда обыч
ное обслуживание в больнице выдается за некую платную услугу.

В начале декабря в областном Министерстве здравоохранения было 
проведено совещание с главными врачами больниц и руководителями 
страховых организаций, где первые были строго предупреждены об от
ветственности за поборы. Уже создана межведомственная группа, которая 
в начале 2007 года должна будет предложить конкретные мероприятия по 
искоренению случаев необоснованной оплаты медицинских услуг. «Будем 
создавать пейджеры и «телефоны доверия», куда можно позвонить и сооб
щить о точках лишения доступности медицинской помощи», — сообщил 
Михаил Скляр. Речь не идет о специализированных платных клиниках, де
ятельность которых лицензирована и в рамках закона.

— Я знаю, что это оплачивается из медицинской страховки, — говорит 
в ответ на мою информацию из первых рук Ирина Сергеевна, — но боюсь, 
что если откажусь платить, меня так «качественно» порежут, что на восста
новление потом уйдет еще больше средств, поэтому я лучше уплачу. Кста
ти, в больнице говорят, что после Нового года цены на такие операции 
вырастут, нужно успевать делать сейчас. Вто, что это будет бесплатно, пока 
не верится.

Светлана БОЯРСКИХ

Диплом
за свой хлеб

МОСКВА. На днях в столице прошла торжественная церемония награждения по
бедителей II Всероссийского конкурса молодых журналистов «Социальный ме
диавызов — XXI век». Работы на конкурс принимались от сотрудников СМИ, от 
внештатных авторов, а также от студентов факультетов журналистики российс
ких вузов.

Все участники «Социального медиа
вызова» не старше 25 лет. Они присыла
ли свои статьи, интервью, репортажи, 
корреспонденции,комментарии,очерки 
и материалы других жанров на социаль
но значимые темы, опубликованные в пе
чати в 2005—2006 годах. Победителей 
определяли по следующим номинациям: 
«Социальная ответственность и разви
тие в экономике, социальной сфере и 
здравоохранении»; «Социальная ответ
ственность и развитие государственной 
политики и права»; «Социальная ответ
ственность и развитие науки, образова
ния и экологии»; «Социальная ответ
ственность и развитие культуры»; «Со
циальная ответственность и развитие 
спорта».

Виновников торжества награждали

специальными призами и денежными пре
миями действующие политики, деятели 
культуры, маститые журналисты и редакто
ры. Среди почетных гостей был декан фа
культета журналистики МГУ Ясен Засурс
кий.

Наша газета гордится Максимом Гусе
вым, который занял второе место по стране 
в номинации «Социальная ответственность 
и развитие в экономике, социальной сфе
ре и здравоохранении». Максим получил 
диплом за материал «Я свой хлеб честно 
зарабатываю. Узбеки едут на Урал, чтобы 
прокормить семью», опубликованный в «На 
смену!» 27 октября.

Ольга СЕМЕНОВА
На снимке: 

наш корреспондент Максим Гусев
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

.. “Г" ушите свет» — такое необычное на- 
" I звание получил российско-эстонс
кий фестиваль детского и юношеского ви
деотворчества, который прошел в городе 
Нарва.

Еще одна победа
Старт у нового киносмотра получился 

весьма достойным — с большим интересом 
со стороны публики, высоким уровнем кон
курсных работ и широкой культурной про
граммой, предложенной организаторами 
участникам и гостям фестиваля (помимо соб
ственно кинопросмотров, в залах кинотеатра 
Forum Sinemas проходили мастер-классы эс
тонских и российских кинематографистов, а 
в музеях города — специальные экскурсии).

В рамках фестиваля были показаны 170 
фильмов — игровых, документальных и ани
мационных. Среди решений жюри, опреде
лявшего победителей в каждой из номинаций, 
есть одно особенно радостное для нас: приз 
за лучшую анимационную программу отпра
вился в Екатеринбург. На фестиваль «Тушите 
свет» был представлен сборник избранных 
мультиков детской студии анимации «Аттрак
цион». Творения маленьких аниматоров из 
Екатеринбурга оказались самыми теплыми, 
веселыми и интересными. «НС!» поздравляет 
ребят, занимающихся в студии «Аттракцион», 
и их художественного руководителя Сергея 
Айнутдинова с очередной победой.

Антон КАПТЕЛОВ

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов

йоюЛА
27 декабря

Переменная облачность, 
без осадков.

Атмосферное давление — 
726—732 мм рт. ст.

ночью — -21 — -23°, 
днем — -17 — -19°.

Ветер юго-западный, 
2-5 м/с.

Температура воздуха Любые частные объявления

по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13-00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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ЧТО ГОД ГРЯДУЩИЙ НАМ готовит?
С ВИЦЕ-МЭРОМ О РЫНКАХ, КАЗИНО И ПЕРВОМ БОКАЛЕ

тырех различных площадках города, и «Карнавал» разрастется на вторую и 
третью очереди.

— Вообще строить у нас свои торговые центры хотят многие компании, 
— говорит вице-мэр. — Мы ставим перед ними только такие условия: ис
пользование новых технологий, приемов и организации в торговле, работа 
с персоналом, участие в социальных проектах.

Об общественном питании
— Пожалуй, самым значимым событием этого года стало открытие в 

Екатеринбурге православного кафе сестрами Ново-Тихвинского женского 
монастыря. Сестры молодцы, они через торговлю научились продвигать 
христианские ценности. А из проектов следующего года хочу отметить на
мерение открыть в Екатеринбурге три-четыре рыбных ресторана. А то ру
ководство «Ашана» жалуется: мол, у них 50—60 сортов рыбы, а реально 
раскупается только пять-шесть. Надо поднимать культуру потребления.

Об игорном бизнесе
— Закон принят, и его надо исполнять. Мы уже заканчиваем убирать с 

улиц автоматы-«ромашки», начинаем очистку от них разных неприспособ
ленных павильонов и киосков. С нового года начнется процесс укрупнения 
игорных заведений. Останутся только те казино, где не менее восьми игро
вых столов и залы игровых автоматов площадью не менее 80 «квадратов».

— А потом?
— А потом к 2009 году в Екатеринбурге не должно остаться ни одного 

рулеточного стола или игрового автомата. Как вы знаете, в России будет 
только четыре «Лас-Вегаса». Владельцы игровых заведений сами винова
ты, что так случилось — они допустили, что их бизнес стал вызывать нега
тивное отношение у населения. Городская казна, кстати, особых убытков не 
понесет — основной объем налоговых отчислений от игорного бизнеса все 
равно отправляется в федеральный бюджет.

— Здравствуйте, у вас можно заказать саркофаг для семьи?
— Нет, сейчас нельзя. Мы планируем запускать такую систему захоронения только весной.
— Ну как же, рядом с крематорием на площадке я сам видел саркофаги. Что, они уже проданы?
— Нет. Просто они оказались неудачным продуктом, и их решено уничтожить.
Таким диалогом начался мой визит на Сибирское кладбище. Здесь вот уже свыше трех лет на небольшой 
площадке подготовлены так называемые саркофаги, то есть элитные каменные бункеры на три гроба... 
В кладбищенской сторожке прохладно. Ворчит телевизор, пара мужиков в грязной одежде сидят в 
видавших виды креслах, а за столом — начальник кладбища. Уверил сразу: саркофагов нет и в эксплу
атации не было.
История с саркофагами на екатеринбургских погостах началась еще в 2002 году. Тогда на специально 
подготовленной площадке были построены полтора десятка ям в земле. Предполагалось, что система 
саркофажного захоронения позволит решить проблему переполнения кладбищ. На постройку были 
выделены средства, а вскоре появились слухи, что ЕМУП «Комбинат специализированного обслужива
ния населения» готов выставить на коммерческую эксплуатацию совершенно новый вид захоронений. 
Как ожидалось, интерес к саркофагам (глубоким бетонированным ямам с полками для гробов, закры
вающихся сверху бетонными плитами) проявят состоятельные горожане, которые хотели бы, чтобы со 
временем их семья покоилась в одном месте. Тогда же назывались и цены, переступавшие порог 
обычной стоимости могил в несколько раз.
...Спустя три года ситуация в Екатеринбурге мало изменилась, поскольку по-прежнему острой оста
лась проблема переполнения кладбищ. Как сказали в администрации Комбината специализированно
го обслуживания населения, реальным выходом из существующего положения могут стать саркофаги, 
родовые захоро/нения и колумбарии. Но обо всем по порядку...

Над чашкой с кофе поднимается парок, телевизор под потолком по
казывает видеоклипы с отключенным звуком, а человек пятнадцать 
журналистов, разрываясь между пирожными и блокнотами, слуша
ют заместителя главы Екатеринбурга Виктора Контеева. В такой вот 
неформальной обстановке кофейни вице-мэр решил провести свою 
последнюю в этом году пресс-конференцию. Говорили о разном.

О продовольственных рынках
— Мы вовсе не ставим своей целью полное изгнание с рынков торгов

цев из южных республик. Мы понимаем, что большая часть фруктов в Ека
теринбург поступает оттуда. Но и для местных производителей, желающих 
продать свою продукцию, рынки должны быть открыты. Для этого мы, в 
частности, создаем объединение фермеров, которое сможет выступать как 
единая организация и располагать определенной долей рыночных площа
дей.

О торговых центрах
В этом году Екатеринбург пережил настоящий бум торговых центров: 

«Гринвич», «Мега», «IKEA», «Ашан», «Карнавал», открылись первые 
McDonalds, однако точку в этом деле ставить пока рано.

По словам Виктора Владимировича, в ближайшей перспективе екате
ринбуржцев ожидает вторая очередь мола «Парк Хаус» на перекрестке 
улиц Большакова и Белинского. В квартале между Куйбышева и Радищева 
вырастет третья очередь «Гринвича». Кстати, на углу Вайнера — Радищева 
откроется региональный центр компании «Эльдорадо» площадью 7000 
квадратных метров. По мнению администрации города, его появление по
зволит снять многие больные вопросы, связанные с этой торговой сетью и 
касающиеся качества продаваемой техники и уровня сервисного обслужи
вания.

Кроме того, «Ашан» заявился на строительство своих магазинов на че

С НАРУШЕНИЕМ ЗАКОНА...
— То, что некоторые жители 

называли саркофагами, ссыла
ясь на Сибирское кладбище — 
эти конструкции построены с на
рушением всех законов, какие 
только можно придумать. Это 
даже не бетонная яма, а металли
ческая конструкция по типу купе в 
поезде, которая сегодня проржа
вела и показывает, насколько 
ошибочной была идея постройки 
этих ям, — говорит директор 
ЕМУП «КСО» Александр Котель
ников. — Это даже близко не сар
кофаг. Прежде чем заниматься 
постройкой, необходимо было 
изучить нормативную документа
цию (в частности, санитарные 
требования) и лишь после этого 
приступить к постройке.

На деле саркофаг — это что-то 
вроде бункера, который тщатель
но замурован и не представляет 
опасности для окружающей сре
ды. Его прямая выгода в том, что, 
в отличие от захоронения в зем
лю, саркофаги можно строить 
значительно ближе к жилым до
мам и хозяйственным постройкам 
без опасности нанести вред че
ловеку или природе.

По словам специалистов,если 
в обычной могиле естественным 
фильтром является земля, то в 
саркофаге продукты гниения бу
дут находиться в капсуле из поли
мерного материала, которые бу
дут распадаться под воздействи
ем абсорбентов и не входить в 
контакт с воздухом.

— Саркофаг в моем понимании, 
это сооружение,которое на про
тяжении десятилетий будет в том 
неизменном состоянии, что было 
и при изготовлении. Что же мы 
видим на Сибирском и Северном 
кладбищах? Какие-то недолговеч
ные конструкции, в частности из 
гипсокартона. Будем реалистами: 
для герметичного хранения трупа 
и ядов, которые выделяются при 
гниении, все это непригодно, — 
говорит директор городской «по
хоронки».

Выясняется, что люди, которые 
руководили КСО в 2002—2003 го
дах, то есть в то время, когда и 
были построены эти саркофаги, 
совершенно не продумали эколо
гический вопрос, хотя средства 
исправно освоили. А вопрос эко
логии в данном случае является 
определяющим, поскольку одна 
из проблем современной России 
в том, что погосты все ближе под
ступают к жилым домам. К приме
ру, территорию около Северного 
кладбища садоводы уже несколь
ко лет осваивают под насаждения 
овощей и фруктов.

— Вы только представьте, что 
было бы, если бы мы стали хоро
нить людей в тех конструкциях: 
происходит смена времен года, 
земля, расширяясь, давит на 
гроб, стоящий на одной из «по
лок», в частности на тот самый 
гипсокартон — на материал, ко
торый, по идее, должен защи
щать гроб от воздействия внеш
ней среды. А этих гробов там три, 
один над другим. Это что же, по 
весне мы бы получили экологи
ческую катастрофу?!

Проверим.На фоне городского 
крематория площадка за Сибирс
ким кладбищем видна хорошо. 
Массивные ворота. Из-под земли 
выдаются остовы «саркофагов», а 
пара из них и вовсе лежит рядом 
— огромные железные «коробки». 
По обледенелому снегу подхожу к 
одному из них, крышка с него кем- 
то сдвинута. Заглядываю: внутри, 
на глубине нескольких метров — 
земля, какие-то доски, рухнувшие 
перекрытия. Мрачно.

— Стоит только заглянуть сей
час внутрь, чтобы понять и уви
деть те изменения, которые уже 
успели в этих «саркофагах» про
изойти за три года — сдавлива-

НА ПОГОСТАХ
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ БУДУТ ВВЕДЕНЫ НОВЫЕ СПОСОБЫ ПОГРЕБЕНИЙ: 

В САРКОФАГЕ И СЕМЕЙНО-РОДОВЫЕ ЗАХОРОНЕНИЯ
чие боковых конструкций, — 
словно в спину мне говорит ди
ректор КСО.

Правда, мы уже разговарива
ем в его кабинете.Александр Ни
колаевич объясняет, что при по
стройке не были продуманы са
нитарно-эпидемиологические 
вопросы:какие использовать ма
териалы, чтобы закрывать (точ
нее, замуровывать) тело в гробу 
на первой и второй полках, дабы 
при последующем захоронении 
не было контактов с этими гроба
ми:

— Ночью саркофаги эти никем 
не охраняются. Вскрывай крышку, 
залезай внутрь и... сами знаете, 
вандалов у нас меньше за после
днее время не стало. Много хули
ганов, есть люди, которые мстят 
умершему за что-то, а есть и те, 
кого принято называть мародера
ми, — ищут золотые зубы, украше
ния. Все эти проблемы у нас есть, 
и забывать о них при создании 
нового для Урала способа захоро
нения, нельзя. А поскольку сарко
фаг — это своего рода элитное за
хоронение, требований к его обу
стройству должно быть больше. 
Поэтому сегодня мы разработали 
совершенно новый, безопасный 
саркофаг, отличающийся от со
зданного ранее, как небо и земля. 
А существующие на Сибирском 
кладбище железные коробки в 
земле мы решили ликвидировать. 
Это вопрос ближайшего будуще
го. Главное, чтобы человек и в на
шей сфере приобретал каче
ственный «продукт» и не беспоко
ился о том, что с его упокоившим
ся родным или близким что-то 
случится.

САРКОФАГ 
БУДУЩЕГО

Новый саркофаг будет выстро
ен из химически устойчивых ма
териалов. Уже известно, что он бу
дет выдерживать температуры от 
-70 до+70, а гарантия его прочно
сти и безопасности будет состав
лять 50 лет. Сейчас проект такого 
саркофага находится на согласо
вании в «Роспотребнадзоре».

— Мы представили им доку
менты, которые были затребова
ны. Возможно, будут проводиться 
испытания материалов, но факт в 
том, что проект саркофага уже со
здан. Уверен, у захоронений в 
саркофагах — большое и перс
пективное будущее.

Такой способ захоронения по
зволяет также освоить те терри
тории, которые ранее было реше
но не отдавать под кладбища. Это 
земли, часто подвергающиеся 
затоплению. Саркофаг — своего 
рода вакуумная упаковка, и пото
му воздействие талых или под
земных вод ему не грозит. Снару
жи саркофаг выглядит примерно 
так же, как и обычная могила, 
только вместо земли сверху — 
бетонированная плита, в которой 
предусмотрено место для памят
ника или креста.

...Зачем нужен саркофаг? Дело 
в том, что мы не имеем права хо
ронить людей там, где бывают 
сезонные затопления. Все же 
прекрасно понимают, что земли 
под кладбища выделяются не са
мые лучшие, как правило, нам от
дают те территории, которые ни 
в сельском хозяйстве, ни в других

сферах (скажем, под строитель
ство) использовать нецелесооб
разно. Даже из этих земель неко
торые приходится отсеивать. 
Если саркофажные захоронения 
в Екатеринбурге будут офици
ально разрешены и одобрены, то 
эти земли мы сразу же освоим. 
Ведь железобетону не страшна 
вода. И тогда саркофаги продлят 
жизнь нашим кладбищам.

МОГИЛА 
«ДЛЯ СЕБЯ»

— Нагнетать обстановку, ко
нечно, не следует. Проблема пе
резагруженное™ кладбищ есть. 
Сейчас в Екатеринбурге реально 
действуют лишь два кладбища - 
Лесное и Окружное. И если пер
вое находится довольно далеко от 
города, то Окружное кладбище 
(которое, кстати, было открыто 
относительно недавно) сегодня 
наиболее востребовано и уже ак
тивно функционирует, — говорит 
А. Котельников.

Завершены работы по благоус
тройству разворотной площадки 
для автотранспорта, и в ближай
шее время туда будет запущен 
отдельный автобусный маршрут. 
Администрация комбината спе
цобслуживания направила в го
родской Комитет по транспорту 
просьбу рассмотреть вопрос о 
периодичности движения авто
буса к Окружному кладбищу (рас
положенному на севере города).

Восточное и Северное кладби
ща объявлены закрытыми полно
стью, и небольшая территория 
под захоронения сохраняется на 
Сибирском погосте.

— Санитарная зона от кладби
ща до ближайших домов должна 
быть не меньше тысячи метров, 
поэтому расширяться большин
ству наших кладбищ просто неку
да. Впрочем, если около вашего 
родственника на кладбище есть 
место, им можно воспользоваться, 
— говорит директор КСО. — Одна
ко доходит до абсурда. Когда чело
век приезжает на кладбище и ищет 
место для погребения своего род
ственника, он выбирает такое, где 
можно расставить столики и ска
меечки у могилы с целью захвата 
земли «для себя» или «на потом». 
Сейчас это категорически запре
щено.

АРЕНДА ЗЕМЛИ... 
ПОД МОГИЛУ?

Другой способ решения про
блемы переполнения кладбищ - 
семейное захоронение. Семейно
родовое захоронение — это дей
ствительно существенная эконо
мия места за счет глубины ямы. 
Существующие сегодня в городе 
саркофаги с юридической точки 
зрения больше походят на ямы 
для семейного захоронения. Под
разумевается, что члены одной 
семьи могут быть похоронены 
вблизи друг от друга.

— А не боитесь, что в городе разрастется теневой игорный бизнес?
— Об этом мы думаем, но надеюсь, что до такого, как в Америке 30-х 

годов, у нас не дойдет.
Об алкогольном рынке
— Сегодня многие бизнесмены жалуются, что до сих пор не оправились 

после летнего кризиса. Исправить ситуацию на рынке сможет только 
Центр. Но у нас есть и другая беда — производители. Сегодня ЕЛВЗ поте
рял значительный объем рынка, Виншампанкомбинат проходит процедуру 
банкротства, «Звезда» почти не работает. Есть вариант, что московские 
собственники Екатеринбургского ликероводочного завода приобретут 
имущество ЕВШК и объединят эти заводы в одно предприятие. Может, 
даже на одной площадке.

— По «Патре» могу сказать, что собственник завода, компания «Хайни- 
кен», планирует масштабные инвестиции в производство. По-другому 
нельзя — рынок можно потерять. Они собираются оставить производство 
традиционных для «Патры» сортов пива и наладить выпуск «Хайникена». В 
том числе рассматривается вариант розлива пива в жестяные банки.

О ценах
— Сегодня предприятия пищевой промышленности увеличивают объе

мы производства, вырос выпуск отечественного мяса, с зерном тоже все 
нормально. Легкая промышленность за год приросла на 20 процентов. Так 
что объективных причин для ажиотажа на рынке и роста цен нет. Да и 
Герман Греф обещал, что уровень инфляции в 2007 году не превысит де
вять процентов.

О дорогах
— Первоочередная задача для города — достроить объездную дорогу. 

Замкнуть кольцо, чтобы транзитный транспорт вообще не попадал в город. 
Кроме того, на окраинах планируется построить сеть грузовых термина
лов, где «дальнобойщики» смогут разгружаться, не заезжая в город.

— В рамках программы по развитию центра города запланировано со
здание ряда пешеходных улиц, подобных улице Вайнера.

О праздничном бокале
— Скорее всего, это будет водка. Шампанское я не пью.
Для екатеринбуржцев
— Всех жителей города поздравляю с наступающим Новым годом!

Кофе с вице-мэром пил Михаил ЧЕРЕПАНОВ

А могилы здесь будут расти 
вглубь, а не вширь.

Для создания семейно-родо- 
вых захоронений руководство 
ЕМУП «КСО» подготовило поста
новление, которое уже направле
но в Свердловскую областную 
Думу на рассмотрение.

— Обычную систему все мы 
видим на городских кладбищах: 
на одного умершего выделяется 
земля два на один метр. Семей
но-родовые захоронения позво
ляют экономить землю. От одной 
или двух могил места, конечно, 
больше не станет, однако в масш
табе городских кладбищ терри
тория освобождается значитель
ная.

Стоит заметить: в общерос
сийской практике саркофаг и 
семейно-родовое захоронение 

как способ погребения людей 
считаются новыми, хотя Феде
ральный закон «О погребении и 
похоронном деле» (принятый в 
первой редакции еще в 1995 
году) предполагал дальнейшее 
развитие похоронного дела в 
России и такие понятия предус
мотрел.

В Москве и Санкт-Петербурге 
с недавнего времени уже хоронят 
в саркофагах. Нетрудно дога
даться, что с проблемой нехватки 
земли сталкиваются в основном 
мегаполисы в последние десяти
летия, когда наблюдается бурный 
рост городов за счет притока 
сельского населения на промыш
ленные предприятия и в сферу 
обслуживания. В Европе эта про
блема существует давно, там пре
дусмотрен ряд нормативных ак
тов, согласно которым захороне
ния производятся на определен
ный срок. Упрощенно можно ска
зать, что люди там платят за 
аренду земли под могилу.

— Как только аренда закончи
лась, родные покойного должны 
принять решение: либо кремиро
вать останки, либо продлять 
аренду — разумеется, за деньги, 
—- поясняет Александр Котельни
ков.

Однако такой «цивилизован
ный» подход в столь деликатной 
области вряд ли когда-то найдет 
своих сторонников в нашей стра
не. Целый ряд религиозных кон

фессий категорически противят
ся тому, чтобы человека после 
смерти сжигали.

ПЕПЕЛ 
ПО ВЕТРУ?

— «Из земли и в землю паки 
пойдеши», — так написано в Биб
лии. Это даже не вариант, чтобы 
человек, созданный по образу и 
подобию Бога, был сожжен в печи 
и после него остался лишь пепел. 
Мы находим множество приме
ров благочестивого образа жиз
ни в Писании, к которому совре
менному человеку стоит стре
миться, но также мы видим и 
примеры смерти, когда людей 
хоронили в гробах и пещерах. И 
Христос и Богородица, кстати, 
были положены в гроб, — говорит 
один из священников Екатерин
бургской и Верхотурской епар
хии Русской православной церк
ви. — У нас есть свои традиции 
похорон: над покойным читается 
Псалтырь, его заворачивают в 
саван, если человек перед смер
тью был особорован, то масло, 
которым его мазали во время 
этого обряда, крестообразно вы
ливается в гроб.

Не менее строго относятся к 
ритуалу погребения и сторонники 
ислама. Согласно их убеждению, 
сжигать тело человека недопусти
мо. В случае же, если это про
изошло, грех ложится не только на 
тех, кто разрешил, но и на тех, кто 
даже подумал о таком исходе для 
умершего. Впрочем, в отличие от 
православных, мусульмане верят, 
что даже если тело человека сго
рело, то для его души ничего не 
меняется. Он все равно будет от
вечать за свои поступки в этой 
жизни и обретет либо благоден
ствие в могиле, либо будет до 
Судного дня терпеть мучения. И 
если мусульманин не будет погре
бен в соответствии с шариатом, 
все последователи ислама этой 
местности оказываются во грехе.

— Я бы вывел такое соотноше
ние: похороненных в земле к со
жженным — 55 на 45 процентов. 
Все-таки погребение на кладби
ще считается более традицион
ным, даже несмотря на то, что 
стоимость таких похорон несколь
ко выше себестоимости работы 
печи, — говорит директор КСО.

Известно, что в полуторамил
лионном Екатеринбурге ежегод
но кремируется порядка семи 
тысяч человек при общей смерт
ности около 18 тысяч человек в 
год. Нетрудно подсчитать, что в 
день в Екатеринбурге умирает 
около 50 человек. По словам 
Александра Котельникова, даже 
при такой нагрузке (20 человек в 
день) крематорий со своей зада
чей справляется. Более того, из
вестны случаи, когда к нам при
возили тела из Челябинска, Тю
мени, Кургана, даже из Новоси
бирска. Дело в том, что в этих го
родах крематориев просто нет. А 
из имеющихся у нас в кремато
рии пяти печей работают две- 
три, в остальных,как говорит ди
ректор КСО, пока просто нет не
обходимости.

Помимо практики подхорани- 
вания урны с прахом в могилу к 
родственнику, в Екатеринбурге су
ществует свой колумбарий.В бли
жайшее время на кладбищах, при
знанных закрытыми, предполага
ется создать свои стены-колумба
рии для хранения урн с прахом. Го
ворит Александр Котельников:

— Мы уже начали делать ал
лейные захоронения. Это бетон
ные стены, в которых несколько 
ячеек для урн. По мере заполне
ния каждой такой стены предус
мотрена возможность установки 
памятника. Это что-то среднее 
между традиционным захороне
нием в землю и колумбарием. 
Для города это новшество, кото
рое, по нашим наблюдениям, 
способно найти понимание у ека
теринбуржцев.

Системы саркофагов и семей
но-родовых захоронений стали 
разрабатываться в Екатерин
бурге буквально в этом году. От 
идеи до воплощения таких спо
собов на практике может пройти 
от нескольких месяцев до не
скольких лет. А, например, чтобы 
получить по конкретному участку 
разрешение на проведение захо
ронений, исследования нередко 
затягиваются на долгие годы. К 
сожалению, у Екатеринбурга 
этого времени может и не ока
заться. Поэтому уже сейчас сто
ит озаботиться тем, где и как мы 
будем хоронить своих близких, 
когда сами столкнемся с этой тя
желой проблемой.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

?
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❖Четверо приговоренных к 
смертной казни заключенных 
повешены в Японии на Рожде
ство. Одному из казненных 
было 77 лет. В предыдущий 
раз казнь в Японии соверша
лась свыше года назад. Среди 
ведущих промышленно разви
тых стран мира смертная казнь 
сейчас практикуется только в 
США и Японии. При этом в 
Японии система приведения 
смертных приговоров в испол
нение окружена тайной. Только 
с ноября 1998 года министер
ство юстиции стало сообщать 
о казнях, однако имена пове
шенных официально не объяв
ляются. Держатся в секрете 
также места, где расположены 
виселицы.

❖ В Эль-Микдадии, распо
ложенной в провинции Дияла к 
северо-востоку от Багдада, в 
результате теракта, осуществ
ленного смертником, погибли 
семь иракских полицейских, 30 
получили ранения. За минув
шие сутки в Багдаде найдены 
тела 47 человек со следами на
сильственной смерти. Эти 
цифры свидетельствуют о том, 
что усилия властей, направлен
ные на достижение националь
ного примирения, успеха не 
приносят.

❖ Восьмой случай гибели 
человека от птичьего гриппа 
отмечен в Египте. Новой жерт
вой заболевания стала 30-лет
няя египтянка, которая сконча
лась спустя несколько часов 
после того, как у нее было под
тверждено наличие опасной 
для человека разновидности 
вируса.

❖ Совет Безопасности ООН 
призвал воюющие стороны 
сделать максимум возможного 
для защиты журналистов, ра
ботающих в зонах вооруженных 
конфликтов. В принятой едино
гласно резолюции Совет выра
зил глубокую озабоченность 
«частыми актами насилия в от
ношении журналистов, сотруд
ников СМИ и связанного с ними 
персонала в ходе вооруженных 
конфликтов, в том числе пред
намеренными нападениями в 
нарушение норм международ
ного гуманитарного права».

❖ На Камчатке 141 семья, по
страдавшая в результате зем
летрясения в апреле этого 
года, получила ключи от новых 
квартир. Сумма вложений в 
строительство с учетом восста
новительных работ в поселках 
Корф, Тиличики и Хаилино со
ставила 1 млрд. 400 млн. руб
лей, из них 1 млрд, был выде
лен из федерального бюджета.

❖ Княжество Монако наме
рено увеличить свою террито
рию — самую маленькую госу
дарственную территорию в 
мире после Ватикана. Она рав
на всего лишь 1,95 кв. километ
ра. В княжестве полным ходом 
идет конкурс на лучший проект, 
который должен позволить от
воевать у моря и прибавить к 
его территории еще 15 гекта
ров. Выбранный участок явля
ется беспрецедентно сложным 
для освоения —- глубина моря 
доходит там до 45 метров. По 
условию конкурса, использова
ние насыпного грунта исключа
ется.

❖ Поселок Ключи на Камчат
ке засыпан пеплом от изверже
ния вулкана Безымянный. По 
предварительной оценке, на 
каждый квадратный метр при
ходится до 200—300 г вулкани
ческого вещества. Жителям, в 
первую очередь детям, реко
мендовано ограничить пребы
вание на улице. Мощное извер
жение Безымянного началось 
накануне. Его самая активная 
фаза длилась около часа. Ги
гант непрерывно выбрасывал 
пепел на высоту не менее 15 км 
над уровнем моря.

❖ В Ираке задержана пре
ступная группа, похитившая из 
государственного банка 750 
млн. иракских динаров (500 
тыс. долларов). Группа состоя
ла из четырех человек. Помимо 
троих арестованных, в нее вхо
дила женщина, менеджер бан
ка, которая, используя свое 
служебное положение, сделала 
возможным хищение столь 
крупной суммы. Она успела 
скрыться за границей. Иракс
кие власти объявили ее в ро
зыск.

❖ Из центральной тюрьмы 
Буркина-Фасо, воспользовав
шись вспыхнувшим противо
борством армии и полиции, 
под шумок сбежали 600 уголов
ников. Власти опасаются, что 
беглецов может оказаться на
много больше. С их повторным 
задержанием возникают боль
шие проблемы,потому что сре
ди бежавших немало рециди
вистов, а также потому, что во 
время столкновений военных и 
полицейских было повреждено 
много патрульных машин и пре
ступников теперь не на чем 
преследовать.

❖ Шесть человек погибли и 
еще 12 числятся пропавшими 
без вести в результате сильно
го наводнения, вызванного не- 
прекращающимися ливневыми 
дождями, на восточном побе
режье индонезийского острова 
Суматра.Пострадавшие райо
ны покинули более 30 тыс. жи
телей. Затопленными оказа
лись около десяти горных де
ревень провинции Ачех. Глав
ная дорога, соединяющая про
винцию с Северной Суматрой, 
размыта. Уровень воды под
нялся до двух метров.

По материалам Интернета
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Д
евять лет назад свое 
первое интервью с Оль
гой Славниковой я назва
ла «Идущая к Букеру». 

Тогда она, сотрудница журнала 
«Урал», была впервые номини
рована на свежую для России 
престижную международную 
литературную премию: в шорт
лист вошел ее роман «Стрекоза, 
увеличенная до размеров соба
ки». С тех пор в жизни Славнико
вой изменилось если не все, то 
почти все. Разве что своей при
вычке менять мужей она изме
нила: третью свою фамилию не 
сменила. А живет вот уже не
сколько лет в Москве, курирует 
одну из литпремий.

Сегодня, радуясь успеху зем
лячки и гордясь знакомством (те
перь уж точно!) со знаменитостью, 
в местных СМИ вспоминают по
служной список Ольги: учеба на 
журфаке («профессиональной от
личницей» назвала я ее в одном из 
своих текстов, а она не возражала), 
делание корпоративных изданий 
(типа газеты городских книготор
говцев «Книжный клуб»), работа в 
журнале «Урал». Но журналистика 
так и не стала главным делом ее 
жизни. Она всегда писала. Сначала 
в стол. Тогда она даже не стреми
лась к публичности, долго выбира
ла доверенное лицо и давала чи
тать рукопись. А потом с готовнос
тью слушала мнение. Пробовала 
писательство словно кошка, осто
рожно трогающая лапой воду.

Публично дебютировала в 88-м 
в сборнике «Ожидание» и в «Ура
ле».

Читая ныне ее романы с харак
терными крупногабаритными аб
зацами, лощеными предложения
ми, выверенными и точно подо-

Достигшая Букера
ЛИТЕРАТУРНАЯ ПРЕМИЯ-2006 ПРИНАДЛЕЖИТ ВЫПУСКНИЦЕ 

УРГУ И БЫВШЕЙ ЖИТЕЛЬНИЦЕ ПИОНЕРСКОГО ПОСЕЛКА 
ОЛЬГЕ СЛАВНИКОВОЙ

Отдел ведет мастер спорта 
международный арбитр 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

бранными словами, многие пред
ставляют себе академичную даму, 
выхоленную в семье потомственных 
филологов. На самом деле родите
ли Славниковой были замечатель
но веселыми уральскими инжене
рами из той самой породы «физи- 
колириков», что народилась к 60-м 
годам XX века. Техническая специ
альность не мешала знать новые 
стихи Евтушенко, петь песни под 
гитару, готовить курицу «на унита
зе» для частых гостей — словом, 
всячески гуманитарно украшать 
жизнь в малогабаритной двухком
натной квартирке на Солнечной 
улице.

Родительский юмор она сохра
нила надолго. Спустя несколько лет, 
уже во взрослой жизни, еще в Ека
теринбурге она вместе с мужем 
Виктором создала «союз писате
лей Пионерского поселка» — эта
кий прикол для неформалов, гото
вых тусоваться параллельно, но не 
вопреки официальным структурам.

«Утонченно умна. Своеобразно 
красива. Одета с иголочки. Жен
ственно агрессивна» —- это все о 
Славниковой. Самое смешное, что 
ее стильность шла сначала от лов
ких маминых рук, умевших из кус
ков замши, за копейки купленных в 
магазине «Умелые руки», сшить 
пиджак, а потом — от Ольгиной

Литературная премия Букера учреждена в 1968 году бри
танской фирмой «Букер». Самая престижная в Англии. У нас 
вручается с 1992 года. Номинируются романы современных 
русских писателей, впервые опубликованные в течение пред
шествующего года. Номинантами были Б. Окуджава, Д. Руби
на, В. Быков, Л. Петрушевская, Г. Владимов и другие замеча
тельные писатели.

жизненной активности. Ну какие в 
середине 90-х «версаччи и габба- 
ны» могли быть в Екатеринбурге? 
Были роскошные секонд-хэнды! 
Она называла себя пираньей рас
продаж. Утверждала, что европей
ские женщины чересчур быстро 
толстеют и ленятся делать зарядку, 
потому на Урал валом валят короб
ки с чудесными вещами. Она ра
зом пихала в сумку десяток непов
торимых одежек и говорила, что у 
нас все с комплексами или про сти
ральный порошок не слышали и по
тому, мол, секонд-хэнды пустоваты.

На финальную церемонию вы
бора букеровского лауреата в 97-м 
году Ольга из старого маминого 
меха соорудила себе невообрази
мо великолепную горжетку. Говорят, 
блистала.

О ее женственной агрессивнос
ти в свое время ходили легенды. 
Еще бы — три замужества! Говори
ли, что какой-то поклонник даже по

пытку самоубийству совершил. А 
она свои несчастные любови свя
зывала с писательством:

«В те годы у меня не могло быть 
счастливого брака. Меня еще не 
было, я не сформировалась. Пи
шущий человек всю жизнь в мета
морфозах. Как бабочка. Я должна 
была пройти еще много стадий 
развития, прежде чем осознала: я 
есть! До той поры жить со мной 
было невозможно. Женщине-писа
телю легче не состояться, чем муж
чине. Она больше отвлечена своей 
второй натурой: простым житейс
ким способом существования. Я 
должна прожить минимум две жиз
ни — творческую и нормальную. 
Если проживается жизнь только 
творческая, человек начинает пи
сать о том, как он пишет. Все герои 
становятся похожи на автора».

В нашем интервью летом 97-го я 
спрашивала Славниковуотом, рав
ны ли в ее представлении понятия

«успех» и «премия Буккера». Вот ее ничего не добавит к моему творче-

НОВОГОДНИЙ 
КОНКУРС

ответ:
«Успех — когда я отхожу от компь

ютера, что-то написав, когда на ули
це вдруг рождается сюжет. Внут
ренняя самодостаточность, кроме 
которой ничего и не надо. Человек 
пишущий и человек, получающий 
Букера, — разные люди. Премия

Проводим конкурс класси
ческого сочетания фигур для

ству».
У Ольги Славниковой — муже

ственное кредо. Она соблюдает три 
заповеди: не верь, не бойся, не 
проси. И это приносит успех.

Марина ГУЩИНА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

Высокие своды
СОЗДАЕТ СВОИМИ ПОЭТИЧЕСКИМИ ТЕКСТАМИ 

АНДРЕЙ КОМЛЕВ
Примечанием в аннотации 

книги Андрея Комлева «Свод» 
(А.П. Комлев «Свод», Екатерин
бург. Банк культурной информа
ции. 2006) о том, что выпущена 
она к 40-летию его творческой 
деятельности, можно, казалось 
бы, объяснить ее название. Это 
лежит на поверхности. Но первые 
строки триптиха сонетов (с по
священием академику Н.Н. Кра
совскому), открывающих книгу, 
напоминает нам о втором значе
нии «заглавного слова»:

А просто поглядеть, 
какая роскошь

В лимонно-очервоненных 
верхах,

Румянцем рощ пейзаж 
исполнен броский

И целый свод объемлем 
на руках.

Книга как раз тот случай, ког
да «два в одном» органично со
шлись. Сведенная в одно целое 
значительная часть созданного 
автором раскрывается со свои
ми сводами, опорами, связями, 
соединениями. Мир поэта — в 
пространстве и времени, в ис
тории и настоящем родного на
рода, в любви и ненависти.

А мир хорош из тысячи 
дверей,

Когда апрель зовет — 
«Гляди, Андрей, 
Такая, брат, кругом 

голубизна!»
Но там во мгле 

предутренней сырой
Еще идут... Куда они идут? 
(Она и мой лирический 

герой.)
Из стихотворения «Апрель» 

В этом отрывке раннего сти
хотворения, вошедшего в пер
вую книгу поэта «Любовь моя зе
леная», а теперь— в «Свод», сде
лан Андреем Комлевым шаг к 
отождествлению себя с лири
ческим героем. И это тоже свое
образный «свод воедино», что- 
то вроде творческого кредо, ког
да родословная автора, его лич
ная жизнь предстают в нераз
рывной живой связи с историей 
родного народа и жизнью стра
ны, становясь «действующим 
лицом» его произведений.

А у меня отец 
сидел по тридцать седьмому, 
правда, недолго.
Да в ссылке умер дед, 
дядюшка 
девятнадцать лет 
обживал землю Коми».

«Дервиш»
Через все творчество Андрея 

Комлева тянется поэтический 
свод любви к женщине, соединя
ющий образ, может быть, пер
вой любви («Где-то/ над тянь- 
шаньскими снегами/ у зари вос
ходит и парит / девочка с высо
кими ногами — / белолицый па
рус, / кипарис».) с образами 
других женщин, вдохновлявших 
поэта в разные периоды его 
жизни. И той, что «замуж вышла 
вторично», и той, которой «тоже 
где-то двадцать», и той «когда 
она придет — круги, круги. При
ветный взлет, прощальный взлет 
руки», и той, что «уехала в город 
свой навсегда», и той, которая 
«Оля-Оля, Ольга Николавна. 
Ломкий стан, русалочьи глаза»... 
Так свод любви восходит к обра
зам матери и даже Богоматери. 
Величественный свод образует 
в книге поэта география Роди

ны, которую он ощущает в пределах 
русского пространства, ныне рас
щепленного СССР. Сибирский 
тракт и Покров на Нерли, «берег, 
прозванный Мурманом» и Сахалин, 
отроги Сихотэ-Алиня и Кавказ, 
Тянь-Шань и Хорезмские степи, 
Алма-Ата и Обская губа...

Любимые на свете города.
Ты с ними расстаешься на года, 
а впрочем, понимаешь — 
навсегда.
Еще колеблет времени завеса 
эгейский берег

возле Херсонеса, 
квартал с арыком 
под звездой Востока 
и двор-колодец
в двух шагах от Блока.
Уходит поезд.
Даль из-за гряды.
По обе стороны рябит столетье.
А он один
с прудами над Исетью 
твой дом и дым.
«Посвящение Майе Никулиной» 

Объехав по долгу службы желез- 
нодорожника почти всю страну, 
заглянув в сотни ее краев и уголков, 
поэт передает чарующую красоту 
великого Отечества в образах, де
талях, красках, запахах, звуках, кар
тинах природы и жизни людей. Эта 
панорама захватывает дух. Читая 
книгу «Свод», ощущаешь вокруг 
себя первородный простор, где 
русской душе всегда жилось широ
ко и привольно. И где:

Мосток на утренней реке 
блеснет
часами на руке, 
сползет неслышно косогор 
под осторожным сапогом.
И где:
За речкою, 
за восемью реками 
белеет Русь 
у схода поля с небом — 
пречистый храм, 
краеугольный камень...

«Покров на Нерли»
Еще один мощный свод выстра

ивается Андреем Комлевым на 
просторах истории Отечества. 
Поэт обращается к событиям почти 
тысячелетней давности, отражен
ным в Ипатьевской летописи, в 
«Слове о полку Игореве», которое, 
кстати, в ритмическом переводе 
автора также вошла в «Свод». Про
блема единства русского народа и 
в те времена, и в период нахожде
ния его под татаро-монголами, и в 
Смуту, и по сей день — главная, 
судьбоносная для сохранения сво
боды и государственного сувере
нитета. Эта тема звучит почти во 
всех исторических произведениях 
поэта.

...Историограф
русский Карамзин 

да открыватель «Слова» 
граф Мусин, 
Аксаковы, Набоковы, Назимовы 
и Чаадаев.
Чтим имена 
на памяти Руси, 
тюрчинку 
без горчинки 
в них читая.
Есть символ, синтез, сфинкс.
Цена единства?
Победа: поделенная беда...

«Глаза»
Поэтическим сводом истории 

Родины Андрей Комлев объял важ
нейшие события истории страны: 
декабристского восстания, рево
люции, гражданской, отечествен
ной войн...

Исторические и географичес

кие просторы поэтического 
мира Андрея Комлева «населе
ны» образами древних русских 
князей, великими чингизидами 
(в том числе ученым Улугбе
ком), Пушкиным, Грибоедовым, 
слесарем Федором Иванови
чем, дядей Митей — всех не пе
речислить. Представители раз
ных веков, сословий «прописа
ны» в произведениях поэта глу
боко закономерно. Так как они, 
их жизни, поступки являются 
теми опорами, на которых дер
жится весь идейный свод твор
чества поэта.

И дом, и стол, 
сирень в стакане — 

когда устанешь от скитаний.

И этот день весенний, 
летний — 

который выпал из столетий.

Есть у меня страна — Россия. 
И доченька 
Анастасия.

«30 мая» 
Многолетняя работа над 

«Словом о полку Игореве», дру
гими древними памятниками 
русской письменности безус
ловно плодотворно сказались на 
творчестве поэта, особенно на 
словаре и языке, выразительно
сти письма. Даже в «Хрониках 
встреч-разлук», поэме «После 
дома» и некоторых других по
здних вещах, напоминающих 
жанр лирического репортажа, 
королем которого в начале 60-х 
годов прошлого века был кумир 
поэтов Борис Марьев. Слово у 
Андрея Комлева работает так, 
что документальность приобре
тает силу художественности:

Уютен был подвал 
в микрорайоне, 

звучал мой голос
на магнитофоне 

в плеяде тех, кто близок
и не издан. 

Желанные 
Высоцкий, Галич, Визбор 
еще своих не доиграли 

песен.
«Хроника встреч-разлук» 

В далеких шестидесятых про
шлого века литературный клуб 
Михаила Пилипенко при редак
ции газеты «На смену!», занятия 
которого вела поэт и журналист 
Светлана Марченко, стал местом 
моего знакомства с Андреем 
Комлевым. Он уже тогда явно со
ответствовал своей фамилии, 
ощущая под собой мощные ро
довые корни и ответственность 
перед «кроной». В «На смену!» 
тогда были опубликованы наши 
первые стихи. На протяжении 
десятилетий молодежная газета 
оставалась главным публикато
ром произведений Андрея Ком
лева. И мне как его старому другу 
и как бывшему главному редак
тору «Насменки» представляется 
логичным предложить родной 
газете свои заметки о книге 
«Свод». Тем самым выразить 
полную поддержку инициативе 
выдвижения этой талантливой 
работы на соискание премии гу
бернатора Свердловской облас
ти. Она достойна этой высокой 
награды.

Иван МАЛАХЕЕВ, 
заслуженный работник 

культуры РФ, 
доцент кафедры 

периодической печати УрГУ

£
катеринбург продолжает 
сотрясать череда «теат
ральных» скандалов. То в 
Театре кукол оскорбленные ар

тисты объявляют голодовку, то 
на вынужденную «диету» садят
ся оказавшиеся на улице актеры 
«Коляда-театра» во главе с ру
ководителем, то у «Театрона» 
возникают серьезные финансо
вые проблемы. Когда в ноябре 
этого года театр «Волхонка» 
праздновал юбилей, ничто не 
выдавало назревший в коллек
тиве конфликт. В Доме актера в 
тот день было радостно и весе
ло, и только теперь некоторые 
фразы - о нехватке денег, о фи
нансовых трудностях, про
скальзывавшие тогда незамет
но, кажутся тревожным звоноч
ком, который никто не расслы
шал.

Треснуло в декабре. Треснуло 
громко! Актеры полным составом 
уволились из театра. Заведующий 
литературной частью (и ведущий 
актер театра тоже) Александр Фу- 
калов сложил свои полномочия. Но
вогодние утренники начали отме
нять, а деньги за билеты — возвра- 
щають зрителям. Дирекция на
брала новую труппу (в основном из 
недавних студентов театрального), 
чтобы все же отыграть какую-то 
часть спектаклей.

Деньги — зло. Их отсутствие — 
зло тоже. Причины происходящего

На паркете только 
«звезды»!

Уникальным матчем «Всех звезд» в Санкт-Пе
тербурге завершилось празднование 100-летия 
российского баскетбола. А «уникальным» он 
стал благодаря тому, что на паркете Дворца 
спорта «Юбилейный» впервые в истории сыграли 
«смешанные» команды, составленные из мужчин 
и женщин.

Яркий «звездный» матч с участием «красных» и 
«белых» завершился в итоге победой первых — 
106:98. Отметим, что в составе проигравших, 
тренировали которых Игорь Грудин и Станислав 
Еремин, на площадку выходила и форвард из ека
теринбургского клуба «УГМК» Елена Карпова.

А вот ее молодая одноклубница 
Марина Кузина в Петербурге, увы, 
осталась в запасе. Зато отличилась 
Марина дома, в двух куда более се
рьезных матчах сезона. Вначале 
юная центровая, набравшая 9очков, 
помогла своей команде обыграть в 
восьмом туре Евролиги испанскую 
команду «Рос Касарес» (Валенсия) 
— 81:73 и вновь возглавить таблицу 
розыгрыша в группе «С». А спустя 
два дня Кузина приняла активное 
участие (8 очков) и в разгроме свое
го бывшего клуба — оренбургской 
«Надежды» — уже в рамках ответно
го поединка 1 /4 финала Кубка Рос- 
сии-2006/07.

Победив «Надежду» в Оренбурге 
— 80:72, «УГМК» в домашней игре 
могла даже... уступить ей с разни
цей «-7». По ходу матча оренбургс
кая команда, за которую играют экс
екатеринбурженки Елена Берсенева 
и Мария Шаманина, выигрывала

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА «ЛУЧшие» из лучших!
Сразу несколько представителей екатеринбургских легкоатлетических 

клубов «Луч» и «Финпромко-УПИ» попали в списки лучших спортсменов ухо
дящего года по версии ИААФ (Международной федерации легкой атлетики).

В частности, Ольга Котлярова («Луч») заняла четвертое место в мировом рейтин
ге бегуний на 800 (600,1000) метров, а ее одноклубница Татьяна Бешкурова оказа
лась на десятой позиции в списке тех, кто бегает 400 (300, 500) метров. Высокие 
места в женском рейтинге ИААФ также заняли и две спортсменки из «Финпромко- 
УПИ» — Светлана Феофанова (прыжки с шестом, четвертое) и Евгения Исакова (бег 
на 400 м с барьерами, восьмое).

В мужском списке сильнейших легкоатлетов года фигурируют имена троих 
спортсменов из «Луча» — Ильи Маркова, Ивана Ухова и Ивана Теплых, а также Вла
дислава Фролова из «Финпромко-УПИ». Так, Марков (на снимке) занял четвертое 
место в ходьбе на 20 км и 167-е — в общем зачете ИААФ (Ухов в последнем списке 
находится на 179-й позиции). Теплых к финишу года «пришел» на 40-м месте в беге 
на 200 метров. Наконец, у Фролова по итогам 2006 года двадцатая позиция в беге на 
400 (300,500) метров.

Подборка Юрия ОВОДОВА

Мат в 3 хода.
Внимание! Все участники 

конкурса будут особо отмече
ны редакцией.

Сезон двадцатый 
и,., последний?

НАКАНУНЕ НОВОГОДНИХ ПРАЗДНИКОВ 
В ТЕАТРЕ «ВОЛХОНКА» 
ПРОИЗОШЕЛ РАСКОЛ

в «Волхонке» — финансовые. По 
словам артистов, им давно не вы
плачивают зарплату, а в августе 
всю труппу отправили в трехме
сячный отпуск без содержания. 
Дирекция театра невыплаты при
знает, но называет причину — 
крупные долги, которые вынужден 
выплачивать театр. В долгах этих 
винят и самих актеров - якобы они 
брали деньги на личные нужды и 
не вернули их. Похожее обвинение 
предъявляют директору и сами 
«должники» — Маргарита Валл, 
если верить им, тратила деньги те
атра на что угодно, только не на сам 
театр. За «Волхонкой» действитель
но числится внушительная задол
женность. Актерам не выплачены 
полтора миллиона рублей. Долг за 
аренду помещений составляет око
ло 300 тысяч. Были еще долги за ус

«+6», но в итоге вновь потерпела по
ражение — 62:76. Самыми резуль
тативными в составе «УГМК» стали 
Екатерина Сытняк — 22 очка и Ше
рил Форд — 19+11 подборов, у гос
тей — Ольга Шляхова — 17+9. Отме
тим, что практически весь матч «Ли
сицы» провели впятером, поскольку 
из-за травм и по болезни с «Надеж
дой» не смогли сыграть Сьюзи Бат- 
кович, Одри Соре-Гиллеспи, Елена 
Карпова и Оксана Закалюжная. Кро
ме «УГМК», в «Финал четырех» Кубка 
России-2006/07 также вышли са
марский ЦСКА, московское «Дина
мо» и подмосковный «Спартак».

Что же касается Евролиги, то в 
игре с командой из Валенсии у ека
теринбургских «Лисиц» отличились 
две американки — Форд — 24+13 и 
Линдсей Уэлен — 20, а также на
бравшая 11 очков Карпова. У испа
нок самыми результативными стали 
одноклубница Форд по сборной

луги связи, за жилищно-коммуналь
ные расходы, но их погасили сами 
актеры, с сентября занявшись до
полнительными выступлениями пе
ред школьниками. После обостре
ния конфликта труппа решила уйти 
из «Волхонки» и формировать свой 
театр. Пока прежний творческий 
коллектив «Волхонки» нашел при
станище в Доме офицеров. Здесь 
бывшие актеры «Волхонки» отыгра
ют новогодние утренники, вход на 
которые доступен и по билетам, 
приобретенным по старому «вол- 
хон ковскому» адресу.

В ноябре поздравлявшие «Вол
хонку» видные деятели культуры го
рода радовались, что театр пере
валил за критическую отметку - 
двадцать лет. Выходит, рано радо
вались?

Антон КАПТЕЛОВ

№ 589. О. Блюменталь

США ДеЛиша Милтон — 19+12 и 
олимпийская чемпионка-92 в соста
ве сборной СНГ Елена Торникиду — 
15.

Положение команд в группе «С»: 
«Фенербахче» (Турция) и «УГМК» — 
по 14 очков (6 побед и 2 поражения), 
«Рос Касарес» и «Гамбринус» (Че
хия)—по 13(5-3), «Олимпик-Орши» 
(Франция) и «Лотос» (Польша) — по 
9(1-7).

11 января «Фенербахче» и 
«УГМК» сыграют друг с другом в 
Стамбуле. А первый матч в новом 
году «Лисицы» проведут 5 января в 
Екатеринбурге с единоличным ли
дером чемпионата России — са
марским ЦСКА.

На снимке: на Урале растет 
новая «звезда» российского 

баскетбола —
21 -летняя центровая «УГМК» 

Марина Кузина (№ 15).
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

№ 590. В. Шпекман

№ 592. О. Делер



4 erp. 26 декабря 2006 года

•> Уходящий год стал особо 
удачным для Леонардо Ди 
Каприо. Молодой актер, ка
жется, только теперь начал 
избавляться от славы «того 
парня, что не спасся с «Тита
ника»» (а ведь с выхода непо
топляемого блокбастера ми
нуло уже десятилетие!).
От того, чтобы стать «актером 
одной роли», Ди Каприо спас 
маэстро Скорсезе, приглашаю
щий его на разноплановые роли. 
Сначала были «Банды Нью-Йор
ка», потом «Авиатор». В нынеш
нем году у режиссера и актера 
сотрудничество было вдвойне 
плодотворным — они завершили 
работу над обласканной крити
кой и с восторгом принятой пуб
ликой криминальной драмой 
«Отступники» и тут же приступи
ли к съемкам еще одного проек
та. Приключенческий боевик 
«Кровавый алмаз», вышедший в 
этом году, тоже принес Ди Кап
рио, сыгравшему главную роль, 
немалые дивиденды (и в виде 
финансовой прибыли, и в каче
стве признания его профессио
нального мастерства). Короче, 
юноша окончательно окреп, воз
мужал, и фамилия его уже почти 
перестала вызывать ассоциации 
с мегафильмом десятилетней 
давности.
^Иногда судьба играет с акте
рами злую шутку - подбрасы
вает им в реальности те же 
проблемы, с какими те сталки
вались на экране.
Ну или почти те же. Эванджелин 
Лилли, чья героиня из превос
ходного телесериала «Оставши
еся в живых» («Lost») какие толь
ко катастрофы не переживала, 
теперь пытается справиться с 
настоящей катастрофой в своей 
жизни. Дом на Гавайях, который 
недавно приобрела девушка, 
сгорел дотла. Пожарные опера
тивно прибыли на место проис
шествия, но все равно ничего не 
успели предпринять - здание 
было целиком охвачено огнем. К 
счастью, во время пожара в нем 
никого не было - Эванджелина 
как раз отбыла на съемки оче
редных серий загадочной «ост
ровной» эпопеи. Причины возго
рания и размер ущерба устанав
ливаются.
❖ Когда Холли Бэрри для 
фильма «Дороти Дэндридж» 
записала несколько песен, 
многие отметили, что у актри
сы весьма неплохие вокаль
ные данные.
Когда она повторила этот фокус 
для фильма «Почему дураки 
влюбляются», начали поговари
вать, что ей неплохо бы выпус
тить полноценный сольный аль
бом. Но прошло еще немало вре
мени (в срок этот уложилось и 
получение «Оскара» за «Бал 
монстров», и громкое падение 
«Женщины-Кошки»), прежде, чем 
это свершилось. Альбом от Хол
ли Бэрри должен выйти в начале 
2007 года. Называться он, ско
рее всего, так и будет — «Холли 
Бэрри».
❖ Музыканты камерного орке
стра «В-А-С-Н» за два дня до 
празднования Нового года вы
ступят в зале Детской филар
монии.
Рождественский концерт прой
дет 29 декабря в «закрытом» ре
жиме. 2007 год начнется для ор
кестра активной работой - кол
лектив продолжит серию зару
бежных поездок, начатых в году 
2006-м.
❖В субботу клуб «PV» (извест
ный также под названием «По
сторонним В») отметил свой 
день рождения.
Раньше клуб размещался в зда
нии Свердловской киностудии. 
Теперь свои интереснейшие му
зыкальные и кинематографичес
кие акции (ретроспективы ред
ких фильмов, концерты прогрес
сивных исполнителей, темати
ческие вечеринки) он проводит в 
помещениях кинотеатра «Совки- 
но». Здесь же состоялся и вечер, 
посвященный дню рождения 
«PV». Ди-джейское колдовство, 
кислотный видеоарт и празднич
ный торт прилагались.
❖В пятницу в Калифорнии в 
собственном доме были най
дены мертвыми известная 
голливудская гримерша Хэйл- 
ли Д’Аморе и ее муж.
На телах двух пожилых людей 
были обнаружены огнестрель
ные раны. Оружие лежало рядом 
с одним из трупов. Полиция на
чала расследование, но уже об
народовала версию о том, что 
произошло убийство и последу
ющее самоубийство. По всей ви
димости, один из супругов во 
время семейной ссоры застре
лил второго и затем застрелился 
сам. Шестидесятичетырехлет
няя Д’Аморе много раз номини
ровалась на различные премии 
за участие в фильмах: «Форрест 
Гамп», «Девушки Буффало», «Цы
ган». Ее муж Ричард Д’Аморе 
тоже был не последний человек в 
Голливуде - он считался непло
хим фотографом и проводил фо
тосессии с такими звездами, как 
Роб Лоу, Тэд Дэнсон и Мишель 
Пфайфер.

Антон КАПТЕЛОВ

ЧУ РАССКАЗАТЬ»

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Дорогие читатели! Сегодня мы подводим итоги конкурса ново
годних историй. Победительницами стали екатеринбурженки 
Людмила Иосифовна Жердева и Людмила Николаевна Шалюгина. 
Они получают подарки от наших спонсоров: издательства «Эксмо» 
и турфирмы «Атлант+». Шампанское к новогоднему столу мы да
рим Марине Санниковой. Она первая ответила на вопрос, сказав, 
что жизнь — это, безусловно, самый главный подарок и 31 декаб
ря — день рождения главного редактора «На смену!».

От души поздравляем всех с наступающим Новым годом и же
лаем, чтобы в нем с вами происходили исключительно счастли
вые истории.

Все хорошо,
что хорошо кончается

РАССКАЗ ЛЮДМИЛЫ ЖЕРДЕВОЙ

Победительница конкурса 
Людмила Иосифовна Жердева 
с подарком от «Эксмо»

Это было 25 лет назад. 12 янва
ря вечером дома после генераль
ной уборки я присела отдохнуть на 
диван. Рядом со мной играл мой 
трехлетний сынишка Кирилл. Нас 
окружали игрушки, кульки с ново
годними подарками. Наигравшись 
и заскучав, сын залез ко мне на ко
лени и стал теребить мои ладони. 
Его внимание привлек перстень на 
пальце. Перстень этот — дорогой

3» Ул- Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-10.

Живой
подарок

РАССКАЗ ЛЮДМИЛЫ 
ШАЛЮГИНОЙ 

м

Эта новогодняя история про
изошла с моей мамой более 40 лет

: il WH
Откуда упала столешница?

Следственное управление при Чкаловском РУВД Екатеринбурга 
возбудило уголовное дело по статье «Причинение тяжкого вреда 
здоровью по неосторожности». Потерпевшая — малолетняя Ульяна 
Т., на которую у дома Ns 11 на улице Братской в Екатеринбурге упа
ла столешница от журнального столика.

По информации прокуратуры Чкаловского района Екатеринбурга, 
пока не понятно, откуда именно упала столешница. Работники правоох
ранительных органов опросили коменданта и жильцов общежития на 
Братской, 11. По одной из версий, столешницей было закрыто одно из 
окон на верхнем этаже. Порыв ветра сорвал деревяшку, и она упала на 
голову ребенка, причинив открытую черепно-мозговую травму.

На сегодняшний день пострадавшая девочка находится в детской го
родской больнице Ns 9 Екатеринбурга.

По данным пресс-службы прокуратуры Свердловской области
Майя ВАШИАДАН

ИЕСТВИЕ

Купи кумира!-
памятный подарок отца — 
я не снимала уже много 
лет. Кирюша разглядывал 
перстень, я читала, рядом 
увеличивалась горка из 
конфетных фантиков и 
мандариновых шкурок. В 
комнату зашел муж, съел 
пару мандаринок и, со
брав весь мусор с дивана в 
ведро, отнес содержимое 
в мусоропровод. Что его 
подтолкнуло на ночь глядя 
на сей «подвиг», он не мо
жет объяснить до сих пор. 
Утром, умываясь, я обна
ружила, что перстня на 
пальце нет. Как я была рас
строена, не передать сло
вами: пропала единствен
ная память о дорогом и 
умершем уже человеке и 
вообще единственная зо
лотая вещь в доме (у меня 
не было даже обручально
го кольца). Сынуля, испу
ганно тараща глазенки, не 
мог вспомнить, куда он за
девал яркую «игрушку». Я 
кинулась к ведру, а оно пу
стое. Вечером мы должны 
были дружной компанией

разнокалиберного вонючего мусо
ра и тщательно перебираю содер
жимое в свой тазик. На мое счас
тье, в то время дом был еще но
вым, и мусоропровод не был зага
жен. Я провела незабываемые 
часы, копаясь в мусоре и жадно ки
даясь на каждую блестяшку. В пол
день удивленные соседи, увидев 
меня в таком виде и в таком месте, 
дружно ахали и сочувственно
ехидно комментировали ситуа
цию. Когда стало темнеть и содер
жимое мусорной трубы иссякло, я, 
промерзшая, усталая и морально

отмечать старый Новый год, а на
строения — никакого. Погоревав, я 
решилась: надела старое пальто, 
сверху рабочий халат, резиновые 
перчатки и с тазиком спустилась к 
мусорной камере. Дворники и сле
сари отдыхали — выходной, от
крыть дверь было некому. Помог 
топор... И вот картина маслом: я 
сижу на корточках перед люком в 
крошечной каморке, среди груды

убитая, вернулась домой. Муж так 
просто меня не пустил: он сначала 
провел обработку раствором хлор
ки, а часть вещей мы вообще выки
нули. И вот, согреваясь и отмокая в 
ванной, я вдруг застыла от прон
зившей меня догадки и с диким 
криком выскочила из воды: «Где 
большой Кириллов кулек с ново
годними подарками?!» Трясущи
мися руками разгребла я содержи
мое и нашла на дне среди слип
шихся карамелек мой перстень. 
Весь вечер в гостях мы упивались 
подробностями вышеописанного и 
поднимали бокалы за счастливый 
финал.

назад в канун Нового 1963 года. В 
те годы мама работала проводни
ком поезда «Свердловск—Харь
ков». На обратном пути из Харько
ва в Свердловск на одной из стан
ций в поезд села совсем юная де
вушка, почти подросток, ожидав
шая со дня на день появления 
малыша. До Свердловска остава
лось несколько часов, когда у нее 
внезапно начались схватки, а за
тем и роды, которые пришлось 
принимать моей маме вместе с 
врачом, на счастье оказавшимся в 
поезде. Роды прошли вполне бла
гополучно, поэтому роженицу ре
шили довезти до города и вызвать 
«скорую» к зданию вокзала. Вот на
конец конечная станция Сверд
ловск, медики поднялись в вагон, 
но в купе молодой матери не ока
залось, лишь одиноко белел на 
нижней полке «живой сверток». Ре
бенка передали на попечение вра
чей, доставивших девочку в род
дом Железнодорожного района. 
На следующий день моя мама про
ведала малышку, потом стала при
ходить ежедневно, купила детское 
приданое, стала называть девочку 
Олюшкой. Потом вновь настало 
время очередной поездки в Харь
ков, вернувшись из которой, мама 
всерьез задумалась об удочере
нии девочки. На оформление мно
жества документов потребовался 
целый год. В конце декабря 1964 
года девочка наконец обрела се
мью.

Вот такой новогодний подарок 
преподнес моей маме Дедушка 
Мороз! А потом у пятилетней 
Олюшки появилась сестренка — я.

АРТИСТЫ ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ ТЕАТРОВ
УГОДИЛИ НА ОТКРЫТКИ

Помните, в советские времена была распространена мода на 
коллекционирование открыток с портретами кинозвезд? Сверд
ловское областное отделение Союза театральных деятелей реши
ло возродить это симпатичное зрительское хобби - в соответству
ющем духу организации театральном формате. Уже в ближайшие 
дни поклонники дарований актеров екатеринбургских театров смо
гут разжиться набором открыток с изображениями своих кумиров. 
Такие открытки будут продаваться в фойе театров и в крупных 
книжных магазинах.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА Рисунки Максима СМАГИНА Подготовила Екатерина ЛИСЕЦКАЯ

Турфирма «Ятпант+» НОВОГОДНИЕ БАНКЕТЫ И ШОУ-ПРОГРАММЫ! . Л/УИл •
С 31 декабря по 2 января. ,
2—3-местные номера с удобствами. 3-разовое питание^;- шиП1® 

^Санаторий «НИЖНИЕ СЕРГИ» и «САМОЦВЕТЫ» A пче»ь-
Базы отдыха им. ГАГАРИНА и «ЭНЕРГЕТИК» ■ . ■ ßydetn ’ , 
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Извещение о проведении конкурса № 10 

на выполнение капитального ремонта оргтехники
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообща

ет о проведении конкурса № 10 на выполнение капитального ремонта орг
техники в филиалах ООО «Уралтрансгаз».

Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 26 января 

2007 года в 14.00 часов по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Сроки выполнения: 2—4 квартал 2007 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 6 036 420,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям: наличие лицензий и сертификатов на вы

полнение работ по поставке вычислительной техники.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-73-86.

Время и место приема заявок: по 25 января 2007 года в рабочие дни с 9 
до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, теле
фон (343)359-73-86.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО «Урал
трансгаз» www, uraltransqaz. ru

Извещение о проведении конкурса Ns 11 
на выполнение капитального ремонта средств и сооружений связи 

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) 
сообщает о проведении конкурса № 11 на выполнение комплекса работ по 
капитальному ремонту средств и сооружений связи:

— 1 лот: КЛС к ГРС г. Богданович (Свердловская область);
— 2 лот: Линия связи от ГРС-2 Свердловска до ГРС Каменск-Уральский 

(Свердловская область);
— 3 лот: КЛС на АГНКС г. Каменск-Уральский (Свердловская область). 
Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.
Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 26 января 

2007 года в 14.30 часов по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Сроки выполнения: март—ноябрь 2007 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): 8 944 400,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— специализированная организация, имеющая лицензию на 

производство строительно-монтажных работ на объектах связи;
— опыт работы по ремонту средств и сооружений связи не менее пяти лет;
— опыт работы в охранных зонах магистральных газопроводов от 

трех лет.
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-73-86.

Время и место приема заявок: по 25 января 2007 года в рабочие дни с 9 
до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, 
телефон (343) 359-73-86.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО 
«Уралтрансгаз» www.uraltransqaz.ru

Извещение о проведении конкурса № 12 
на выполнение комплекса работ

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) 
сообщает о проведении конкурса № 12 на выполнение работ:

— 1 лот: капитальный ремонт металлообрабатывающих и
деревообрабатывающих станков;

— 2 лот: техническое обслуживание, текущий и капитальный ремонт 
автомобильной и спецтехники;

— 3 лот: диагностика и капитальный ремонт грузоподъемных механизмов;
— 4 лот: техническое обслуживание и капитальный ремонт импортной 

строительно-дорожной техники.
Форма конкурса: проводится в форме открытого конкурса.

Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 26 января 
2007 года в 15.00 часов по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Сроки выполнения: 1—4 квартал 2007 года.
Лимитная цена (в том числе НДС 18%): общая сумма 198 098 400,00 

рублей, в том числе:
— 1 лот: 2 360 000,00 рублей;
— 2 лот: 133 185 420,00 рублей;
— 3 лот: 18 927 200,00 рублей;
— 4 лот: 43 625 780,00 рублей.
Условия оплаты: без авансирования.
Требования к исполнителям:
— наличие нормативно-технической документации;
— наличие квалифицированного кадрового состава;
— оснащенность организации техникой и приборным парком;
— право аккредитации в различных регионах Российской Федерации 

(2 лот);
— наличие лицензии на право деятельности, выданной органами 

Госгортехнадзора Российской Федерации (Ростехнадзора) (3 лот).
Порядок и место получения конкурсной документации: конкурсную 

документацию можно получить в рабочие дни с 9 до 17 часов по адресу: 
620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, телефон (343) 359-73-86.

Время и место приема заявок: по 25 января 2007 года в рабочие дни с 9 
до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71 А, 
телефон (343) 359-73-86.

Информация о проведении конкурса размещена на сайте ООО 
«Уралтрансгаз» www.uraltransqaz.ru

Извещение
ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) сообщает 

о том, что извещение о внесении изменений в условия конкурса № 102 
«Капитальный ремонт технологического оборудования АГНКС», 
опубликованное в газете «На смену!» № 144 (16731) 22 декабря 2006 года, 
является недействительным.

Извещение о внесении изменений в условия конкурса № 117 
на выполнение капитального ремонта, 

текущего ремонта и технического обслуживания АГНКС 
на объектах Управления «Уралавтогаз»

ООО «Уралтрансгаз» (620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 14) 
сообщает о внесении изменений в условия проведения конкурса № 117 на 
выполнение капитального ремонта, текущего ремонта и технического 
обслуживания АГНКС на объектах Управления «Уралавтогаз»:

2 лот:
— техническое обслуживание газозаправочных колонок (ГЗК) с системой 

автоматического учета газа (САУГ) на 27 АГНКС;
— текущий ремонт ГЗК с САУГ в количестве 30 штук;
— калибровка систем учета отпускаемого газа на ГЗК АГНКС в комплекте с 

измерителями количества газа типа ИКГ-12/250 в количестве 132 штук.
3 лот:

— капитальный (10 штук) и средний (9 штук) ремонт газовых 
компрессорных установок типа 2ГМ4-1,3/12-250, 4HR3KN-200/210, 4ГМ2,5- 
1,2/10-250, 2НВ2К 160/100;

— текущий ремонт 20 газовых компрессорных установок (в том числе 
чистка холодильников 18 комплектов) 2ГМ4-1,3/12-250, 4HR3KN-200/210, 
4ГМ2,5-1,2/10-250, 2НВ2К 160/100;

— текущий ремонт и балансировка 20 роторов электродвигателей типа 
А2КП/24(160КВТ) компрессорных установок типа 2ГМ4-1,3/12-250;

— техническое обслуживание 45 газовых компрессорных установок 
2ГМ4-1,3/12-250, 4HR3KN-200/210, 4ГМ2,5-1,2/10-250, 2НВ2К 160/100.

Дата и место проведения конкурса: конкурс состоится 28 декабря 
2006 года в 14. 30 часов по адресу: 620000, г. Екатеринбург, ул. К. Цеткин, 
14, 2 этаж, студия.

Время и место приема заявок: по 27 декабря 2006 года в рабочие дни с 
9 до 17 часов по адресу: 620041, г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 31, к. 71А, 
телефон (343) 359-73-86.

— Таким образом мы надеемся поддержать престиж актерской про
фессии, — говорит председатель Свердловского отделения СТД Влади
мир Мишарин. - И, как ни удивительно, инициатором выпуска таких от
крыток оказался не актер, не режиссер, а бизнесмен. Александр Спас
ский, генеральный директор «Депо рекламной печати «Локомотив» -ав| 
заядлый театрал, и когда он пришел ко мне с этой идеей, я в очередно, 
раз убедился в правильности тезиса, что культура и бизнес связаны вза
имными интересами. Первая проблема, с которой мы столкнулись, — 
это с кого начать, чтобы не вызвать в актерской среде лишней ревности 
и обид. Артистов очень глубоко задевает, когда их обходят вниманием. 
Портретная галерея, размещенная на лестничном марше в Доме актера, 
служит постоянным источником вопросов типа: «Почему моего лица 
здесь нет?», и всякий раз нам приходится объяснять, что галерея - ав
торский проект фотохудожника Виталия Пустовалова. При выпуске от
крыток мы решили, что первая их серия соберет портреты лауреатов об
ластного конкурса на лучшую театральную работу года «Браво!». Общая 
объединяющая тема есть, все логично, и никому не обидно.

Создал фотопортреты екатеринбургских театральных звезд Виталий 
Пустовалов.

— Работа для меня оказалась очень тяжелой, — признается фотоху
дожник. — Во-первых, весьма сложно затащить артиста в студию: у него 
все время репетиции, спектакли, поездки и ни минуты свободного вре
мени. А некоторые актеры вообще отказались позировать, и пришлось 
использовать кадры из старых съемок. И я понимал всю ответственность 
работы над этими портретами: открытки останутся у людей в коллекци
ях, возможно, будут передаваться детям и внукам... Но результатами я 
доволен и даже подумываю о выпуске авторского альбома о театраль
ном Екатеринбурге.

Сейчас к изданию готовится новая серия открыток, название которой 
говорит само за себя - «Легенды театров Екатеринбурга». Эта сери, 
должна выйти в январе.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«Срочно — водитель на «газель» (маршрутное такси № 016), 
т.89226169234, Алексей.
«Продам а/м «Москвич-2140» (АЗЛК), 1978 г. в., в хор. сост., 
т. 8-902-26-21-442.
«Продам а/м «ДЭУ-Нексия», 2001 г. в., 8 клапанов, полная комплекта
ция, цвет серебристый, комплект зимней и летней резины на дисках, 
т. 8-908-63-30-240.
«Продам срочно а/м «Тойота», 1993 г. в., дизель, V 2л, правый руль, 
т. 8-950-63-26-355.
«Продам мягкую мебель (2 кресла + раскладной диван), палас 3x4 (узор 
— цветы), все в хор. сост., т. 246-95-40.
«Продам диван-канапе, в отл. сост., цвет — зеленый, ц. 3000, 
т. 8-904-54-20-524.
«Куплю полушубок, р. 56—58, т. 8-922-127-25-83, 210-16-86, вечером.
«В Первоуральске потерялась собака — черный доберман (мальчик). За 
информацию — вознаграждение, т. 8-902-274-20-91.
«В Юго-Западном р-не найдена собака средних размеров, черная, 
гладкошерстная, с белым «галстучком» и белыми лапками,
т. 8-902-26-026-24, 240-66-16.
«Найдена кошечка тигрового окраса с беленькими лапками, 
т. 2-420-351.
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ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 

3706-171, 3706-172, 3706-173 * 
■адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
■филиалов и пунктов обмена валюты 

■текущие курсы обмена валют 
■условия рублевых 

и валютных вкладов 
■пластиковые карточки 

■котировки мерных слитков 
- >-•™ «памятные монетывзвешенный курс рубля на ЕТС составил ааренда сейфовых ячеек

26.3528 руб./долл. «системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
25.12.2006 на 15 часов:

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Вчера, 25.12.2006 г., средне-

и$0(доллар США) - 26.23 (Банк Гран) - 26.30 (Банк «Вятич»)
EUR(EBPO) - 34.67 (Ф-ал «Мечел-банк» (Ленина 7)) - 34.75 (БИНБАНК)
6ВР(англ.фунт) - 50.70 (Газпромбанк) - 52.20 (СКБ-банк)
KZT(100 казах.тен) - 11.00 (СКБ-банк) - 20.00 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 25.12.2ООА:

1 австралийский доллар................
1000 белорусских рублей

....  20.6829
. . 12.2748

1 сингапурский доллар..........
10 украинских гривен.............

............ 17.0807

............ 52.0799
10 датских крон............................... .....46.5358 1 фунт стерлингов
1 доллар США................................. ..... 26.2941 Соединенного Королевства . ..............51.6258

34.7082 10 шведских крон.................... ............ 38.6923
100 исландских крон.......................
100 казахских тенге........................
1 канадский доллар ........................

.... 37.3655

....  20.5490

.....22.7891

1 швейцарский франк............ ..............21.6484
100 японских иен..................... ..............22.2172

10 китайских юаней ренминби....
1 новая турецкая лира..................

.... 33.6242

..... 18.3875
сии покупать и продавать указанные ва-

10 норвежских крон....................... .....  42.5271 Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ
молодежных проблем 355-30-32

секретариат 355-91-11 культуры 355-91-12
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12, социальных проблем 355-30-54

371-42-61 рекламы и объявлений 371-38-75
спортивный 371-39-09 гл. бухгалтер 355-05-70
фотокорреспондент 355-91-30 компьютерный 355-30-63
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БЛИЦ-ОПРОС

ЧТО ХОРОШЕГО 
И ЧТО плохого 
БЫЛО В 2006 ГОДУ?

Михаил ПИОТРОВСКИЙ, ди
ректор музея «Эрмитаж»:

1. Искрен
не порадова
ло то, что 
фантастиче
ская по сво
ему бесстыд
ству афера 
под названи
ем «жилищ

ное строительство», длившая
ся много лет, наконец-таки за
мечена властями, которые ста
ли принимать меры по ее нейт
рализации. То же самое могу 
сказать и об игорном бизнесе.

2. Несомненно, самым 
скверным событием в этом году 
для меня стало ограбление Эр
митажа - во-первых, потому 
что это вообще оказалось воз
можным, а во-вторых, потому 
что поднялся шум-гам насчет 
того, что в запасниках музея 
давно уже пусто. Люди явно пу
тают подсобку продуктового 
магазина с дворцом.

Светлана ХОДЧЕНКОВА, акт
риса:

1. В этом
году я вышла 
замуж. Так 
что предстоя
щие празд
ники буду 
встречать за
мужней жен
щиной... Раз
ве это не счастье? Есть большое 
желание в новогоднюю ночь 
выйти на улицу под звезды, к 
живой настоящей елочке, 
которую мы нарядим во дворе 
дома.

2. О плохом говорить не хо
чу.

Борис ДИОДОРОВ, народный 
художник России, всемирно из
вестный иллюстратор детских 
книг:

1. Лично у 
меня было 
много хоро
шего. Вот 
книжка о 
Винни Пухе 
вышла с мои
ми иллюстра
циями. А еще 

я рад, что мы с моими студен
тами (Диодоров - профессор 
Университета печати. - Ред.) 
подготовили 520 иллюстраций 
к «Тысяча и одной ночи», и эти 
сказки скоро выйдут в свет.

2. Самое плохое, что случи
лось в России в уходящем году, 
связано с произволом чинов
ников, которые нагло исполь
зуют СМИ для подавления все
го чистого и светлого. Россия 
изнемогла от ожиревших вы-' 
скочек, для которых нет ничего 
святого, но которые говорят о 
святости на каждом углу.

ДЕЛОВОЙЩ < ВТОРНИК
В ЭТОЙ ДЕРЕВНЕ ОГНИ НЕ ПОГАШЕНЫ
ПОЧТИ РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ИСТОРИЯ О ТОМ, КАК НЕСКОЛЬКО СТРОЧЕК В «ДВ» ОБЪЕДИНИЛИ ЛЮДЕЙ В ЖЕЛАНИИ ПОМОЧЬ ДРУГИМ

15 февраля 2005 года в «Дело
вом вторнике» была опубликова
на статья «Огни не погашены» - о 
школе в ярославской деревне Кла- 
дово. Были там и такие строчки: 
«...Вот у телятницы Наталии Лари
оновой четверо детей. Не хватает 
на самое насущное - на одежду, 
постель, посуду...» И далее - прось
ба помочь кто чем может. Как раз
вивались события дальше, нам 
рассказала учительница этой шко
лы Валентина Павловна Гусева. 
Вывод из ее письма напрашивает
ся простой: если мы еще способны 
на маленькие чудеса, значит, не 
все в России так безнадежно.

Никто у нас в деревне не ожи
дал, что после этих нескольких 
строчек будет столько откликов, 
столько искреннего человеческо
го участия! В канун Нового года 
нам хочется поклониться в пояс и 
сказать искренние слова благо
дарности всем, кто направил в 
Кладово переводы или посылки с 
одеждой, тем более что со многи
ми из этих людей завязалась пе
реписка, мы стали друзьями.

Одним из первых откликнулся 
москвич Александр Федорович 
Кулаков. Участник Великой Оте
чественной войны, он многие го
ды прослужил на научно-испыта
тельном полигоне, где заклады
вались основы противоракетной 
обороны.

Держу в руках письма - за ка
ждым из них доброе сердце, за 
многими - боль. Вот письмо от 
Маргариты Васильевны Барыш
никовой из Липецка: «Мне 77 лет, 
я плохо вижу, имею множество 
болячек, но Господь посылает 
мне в помощь добрых людей, и я 
тоже хочу хоть чем-то помочь ну
ждающимся людям».

О том, какой переполох в че
ловеческих сердцах устроила ста
тья в «ДВ», говорит еще одно 
письмо из Липецка - от Людмилы 
Николаевны Патокй: «Я давала 
газету со статьей своей приятель
нице. Qyajoxe отправила день
ги, а сегодня - посылку. Вчера же 

я ходила к другой соседке, ей 87 
лет, так она тоже кое-что вложила 
в мою посылку, а вы уж разбере
тесь, что кому отдать».

Как тронуло нас письмо Нины 
Алексеевны Булычевой из Челя
бинска: «Собрала посылку для 
детей Наташи Ларионовой. Если 
высылаемые вещи подойдут, бу
ду очень рада. Это одежка моего 
внука Толи, который сейчас учит
ся в 8-м классе. Пусть дети Ната
ши носят на здоровье. Извините 
только, что вещи не новые...»

Вот что пишет А.И. Фарсенина 
из города Заволжье Нижегород
ской области: «Мне 73 года. Была 
у нас семья пять человек. Оста
лась я одна, жизнь на закате. По
сылку собираю, но деньги, кото
рые планировала потратить на 
пересыл, вчера ушли на ремонт 
газовой колонки, сидела без го
рячей воды. С пенсии вышлю...»

Большую помощь мы стали 
получать из Нового Уренгоя. Пер
вым откликнулся Владимир Гри
горьевич Фервенко. А потом 
женщины одного из проектных 
отделов создали инициативную 
группу и стали собирать деньги.

Когда в прошлом году в селе 
стали вести нитку водопровода, 
дом Натальи Ларионовой решено 
было обойти стороной, так как 
все понимали: ей нужную сумму 
не собрать. Я поделилась нашей 
бедой с уренгойцами и получила 
теплый ответ: «Теперь мы каким- 
то образом почувствовали свою 
ответственность за эту семью. 
Просим сообщить, какая сумма 
нужна для подключения водо
провода к Наташиному дому. Ни
чего пока не обещаем, но вдруг 
сможем собрать нужную сумму 
за 2-3 месяца. У нас у всех дети и 
внуки, и за детей всегда больно».

Деньги пришли намного рань
ше, и их хватило с лихвой. Водо
провод к дому Наташи подведен. 
А перед началом учебного года 
из Нового Уренгоя мы опять по
лучили посылки с одеждой, про
дуктами питания и большим ко

личеством школьных принадлеж
ностей, а следом - письмо от На
дежды Анатольевны Бибиковой: 
«Посылки собирали наши девоч
ки Миронова Аня, Безель Лена, 
Молдован Оля и мы с Алевтиной 
Ивановной Горбуновой».

Рассказывая о помощи урен- 
гойцев, я не могу не вспомнить о 
Елене Михайловне Бояр. Посылая 
свою помощь, она пишет: «В годы 
войны моя безграмотная бабуш
ка-вдова осталась в оккупации в 
Брянской области с тремя детьми. 
Немцы согнали их зимой в школу. 
Мама лежала больная тифом, и 
уже не было надежды на выздо
ровление. Она только просила 
клюквы, а взять ее было негде. То
гда два ее меньших братика по
шли побираться по деревням. Им 
давали кто хлеба кусочек, кто кар
тошку, а какие-то добрые люди 
дали стакан клюквы. Мама съела 
эту клюкву и пошла на поправку. 
Так они и ходили побираться, а 
люди делились последним.

Братики выросли, после вой
ны жили в землянке, но хорошо 
учились. Потом они поступили в 
высшую мореходку Одессы, 
окончили оба с отличием. Объе
хали весь мир, работали на судо
верфях Японии, Канады, Поль
ши. Побывали в Антарктиде с ки
тобойной флотилией. Будем на
деяться, что и детей вашей дерев
ни ждет счастливая судьба».

Более всех - одиннадцать пе
реводов! - прислал в наш адрес 
житель Подмосковья Владимир 
Альбертович Паничев. Нам так 
хотелось поклониться этому чело
веку, написать ему добрые слова, 
но мы не знаем его обратного ад
реса, и письмо наше, отправлен
ное на адрес «до востребования», 
вернулось обратно. Надеемся, что 
он по-прежнему читает «ДВ» и уз
нает о нашей благодарности.

А поблагодарить хочется и Ни
ну Андриановну Долгову из Ли
пецка, и Галину Феодосиевну Ан
тонову из Красноярска, и В.М. Зу- 
бричева из Астраханской облас-

Семья Ларионовых: «Мы счастливы, что у нас столько друзей!»

ти, и В.Е. Афанасьева из Сарато
ва, и Наталью Гелиевну Громову 
из Енисейска Красноярского края, 
и Ирину Васильевну Заварину из 
Северодвинска, и Евгению Ефи
мовну Давыдову из Дмитрова 
Московской области. И многих- 
многих других, кого я не сумела 
назвать по разным причинам.

Ко всему написанному хочу 
добавить, что за эти два года мы с 
вами сотворили чудо. Сегодня по 
деревенским меркам Наташина 
семья далеко не самая бедная се
мья. Удалось сделать косметиче
ский ремонт, купить дрова на зи
му, заплатить долги за детский 
сад. Купили телевизор. Пропла

чиваем коммунальные услуги, 
приобретаем для детей теплую 
одежду и обувь.

Кроме Наташи мы помогли 
еще нескольким нуждающимся, 
по справедливости делили одеж
ду и школьные принадлежности.

Так хотелось бы мне закончить 
письмо на оптимистической ноте, 
но, кроме бочки меда, закралась 
в нашу жизнь и ложка дегтя. Пос
ле статьи нашей деревней заин
тересовалась программа «Воск
ресное время» (I канал), обрати
лись ко мне, попросили устроить 
встречу ребятишек с ветераном 
Великой Отечественной войны. Я 
уговорила нашего единственного 

ветерана Михаила Павловича 
Лаврова (всю войну прошел), 
ему дочка по такому случаю но
вую рубашку купила, ребятишки 
мои тоже принарядились, вся де
ревня взволнованная ходила.

Приехала съемочная группа. 
Поснимали ребят, школу, пошли 
в соседнюю деревню к Михаилу 
Павловичу. Он оживился, моло
дость вспомнил, ребятишки воп
росы задавали, он отвечал, раз
ложил на кисете свои ордена - 
медали, даже на гармошке иг
рал.

Телевизионщикам понрави
лось. Вся наша деревня прильну
ла в назначенный час к телевизо
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ру. Ждали-ждали, а когда на эк
ране замелькало какое-то море и 
диковинные рыбы, мы поняли, 
что передачи о Михаиле Павло
виче не будет. Ждала звонка от 
тележурналистов, но так ничего и 
не дождалась.

Встала на колени перед Миха
илом Павловичем прощения про
сить, а он сказал: «Ничего, Ва
люшка, будем жить дальше...»

Валентина ГУСЕВА, 
учитель русского языка 

и литературы.
д. КЛАДОВО, 
Пошехонский район, 
Ярославская область.

—--------— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ -

БОРОДА БЕЗ ВАТЫ
В карельском городке Оло

нец, несмотря на плюсовую тем
пературу, прошел смотр Дедов 
Морозов Северо-Западного ре
гиона России. По сведениям ин
формагентства «Все новости», 
украшением мероприятия стало 
«традиционное метание вален
ка». Всерьез огорчило северо- 
западных Морозов только то, 
что валенки пришлось метать в 
грязь вместо снега. Легко пред
ставить, с каким восторгом бу
дут встречать замызганных Сан
та-Клаусов на детских утренни
ках, школьных елках и театра
лизованных представлениях!

Да уж, в тревожное время 
живем. Встреча Нового года ча
ще напоминает масштабную 
спецоперацию. Радиостанция 
«Мир» информирует о том, что 
на территории Приднестровья 
проводится комплекс меропри
ятий под кодовым названием 
«Ель». Согласно строгому пред
писанию «в предновогодний пе
риод необходимо провести дис
локацию постов охраны общест
венного порядка, изменив их 
нахождение с учетом мест наи
большего произрастания хвой
ных деревьев. Обработать все 
растущие зеленые насаждения 
специальным раствором извес
ти. На оперативных совещаниях 
и инструктажах нацеливать лич
ный состав на проявление повы
шенной бдительности». Таким 
образом, руководство непри
знанной республики твердо да
ет понять, «чьи в лесу шишки».

Под угрозой срыва оказыва
ются новогодние торжества в 
труднодоступных районах Ар
хангельской области. Как пере
дает информагентство «Север», 
«ряд глав муниципальных обра
зований обратились к руковод

ству областной администрации с 
просьбой профинансировать 
коммерческие рейсы для достав
ки в отдаленные районы допол
нительного продовольствия». 
Средства для внепланового за
воза в бюджете не предусмотре
ны. Истинную причину беспо
койства «ряда глав» выявил на
чальник управления МЧС по Ар
хангельской области Бусин:

- Вертолеты просят для того, 
чтобы к празднику завести в 
районы спиртное. Я понимаю, 
если бы люди голодали...

Скорее стойкие северяне пе
решли бы на подножный корм. 
Но тут такое дело... Праздник! 
Хотя бы в рамках гуманитарной 
программы «Спирт в обмен на 
продовольствие».

Наперекор трудностям люби
мые новогодние персонажи 
шагают по стране. Еженедель
ник «Меридиан» знакомит чита
телей с якутским Дедом Моро
зом по имени Эхээ Дьыл и его 
красавицей внучкой Хаарчаану. 
Народные любимцы делятся с 
соотечественниками бесценным 
опытом:

- Тот, кто за праздничным 
столом не сможет отказаться от 
водки, должен уменьшить 
вредное воздействие. Чтобы 
убавить градус, ее надо разбав
лять соком или морсом. Есть и 
другой вариант: в рюмку с креп
ким напитком можно положить 
кусочек льда. От этого человек 
быстро пьянеет, потому что та
лая вода быстро всасывается, и 
можно ограничиться одной- 
двумя рюмками, не напиваясь 
до свинского состояния.

Надо полагать, Эхээ Дьыл и 
Хаарчаану плохого не посовету
ют...

Алексей ФЕДОРОВИЧ.

■ НАШИ ЛЮДИ =

НУ, НАСТОЯЩИЙ ДЕД МОРОЗ!
ФОКУСНИКА ВАЛЕРИЯ БАСТРАКОВА УВИДЕЛ И БЛАГОСЛОВИЛ САМ КОППЕРФИЛЬД

Его оценил сам Дэвид Коппер
фильд. После окончания Всемир
ного конгресса иллюзионистов в 
Лозанне, где пермяк Валерий Ба- 
страков выступал с номером «Ко
робейник», их столики на банкете 
были рядом, но праздничные ауры 
друг с другом не соприкасались - 
фокусники отмечали успех авто
номно. Однако на выходе из зала, 
когда публика уже обрела хаотич
ный градус передвижения, Баст- 
ракова увидел Копперфильд - без 
галстука, по-домашнему доступ
ный. Он белозубо улыбнулся и 
сделал приветственный жест:

- О, ваш номер мне понравил
ся!

Мастер «извлекать» из возду
ха и «растворять» крупногабарит
ные предметы, Дэвид, конечно 
же, не мог не оценить волшебных 
возможностей русского офени, в 
чьем образе вышел на сцену 
пермский фокусник, - одним не
уловимым движением явить на 
лотке самовар!

Сколько помню Валерия, ему 
всегда были близки клоунада, 
скоморошество. Плывем на про
гулочном теплоходике по Каме - 
за столом красны девицы, куша
нья, напитки. Бастраков достает 
кетчуп и услужливо наклоняет его 
одной из соседок в тарелку. И 
вдруг струя алой змейкой кидает
ся на блузку!.. Шок, округленные 
глаза, визг и, разумеется, облег
ченный смех. Потому что это не 
кетчуп, а тонкая веревочка.

Затем - тут мысленно бьют ба
рабанные палочки! - Валерий ста
вит на стол карманный символ 
французской революции - «Гиль
отинку». Ее неумолимый нож пе
рерубает на глазах у публики 
сперва спичку, потом - карандаш. 
Кому не жалко пальчика? Девуш
ки трепещут. А вдруг фокус не 
удастся? Я выручаю девушек. Де
монстрирую, как мой указатель
ный перст вкладывается в отвер
стие - и... Девушки довольны. С 
нами Фрейд!..

Но эти фокусы хороши, когда 
зритель - на расстоянии вытяну
той руки и даже может ущипнуть 
иллюзиониста или иллюзионист - 
зрителя. В больших залах такие 
фокусы, что называется, не прой
дут. Потому-то на профессио
нальном языке это и называется 
микромагией. Чем больше зал и 
чем «мельче» фокус, тем больше 
вероятность, что зрительское 
внимание даст слабину. Большой 
минус для артиста оригинального 
жанра.

Неравный брак, но китайцы ему завидуют.

Эту закономерность еще лет 
десять назад подметил Бастра
ков. На то он и заслуженный ар
тист России, лауреат междуна
родных конкурсов иллюзиони
стов, обладатель Гран-при фо
кусников в Праге. И придумал по
истине фантастический номер, 
равный удивлению зрительских 
залов на 6 тысяч мест: показать 
явление трехметровой матрешки. 
И не одной, а поочередно трех.

Особенно этот номер поразил 
воображение китайцев. Как ска
зал бы известный ныне прозаик, 
а когда-то начинавший в качестве 
поэта Юрий Поляков: «Но высо
кие женщины... будут горестно 
дороги мне».

Только что Валерий воротился 
из Поднебесной. В Пекине был 
проездом, но встретил там (толь
ко в Пекине могут встретиться 
пермяки!) клоуна Лунегова, кото
рый ему поведал:

- Знаешь, где я тебя сейчас ви
дел? На здешнем электронном 
табло! Размер 15 на 15 метров!..

Видимо, китайцам так полю
бился бастраковский номер с 
трехметровыми матрешками, что 
сам маэстро должен был увели
читься в их представлении пяти
кратным образом.

Выступал Валерий на юге Ки
тая в городе Шень-Жене, где 
проходило гала-шоу иллюзиони
стов стран Азии, в котором, ко

всему прочему, принимали уча
стие американские, канадские, 
итальянские и голландские фо
кусники. На пермяка китайцы по
весили табличку: «высокая пер
сона». Уважают!

Вот он выходит на сцену в на
ряде русского княжича-царевича, 
видит румяную девушку в кокош
нике и начинает завлекать-угова- 
ривать разными разностями: сна
чала, как и положено, хлебом-со
лью, возникающими на подносе 
как бы из щелчка пальцев, после - 
огромными калачами-бублика
ми, которые охмуряемая избран
ница с удовольствием нанизыва
ет на бечевочку. А игру на гигант
ской балалайке не хотите? И ба
лалайка рождается ровным сче
том из ничего.

Но девушка-ассистентка ма
нерничает, никак не идет на лю
бовные уговоры, мало ей удивле
ний. Ах, так?! Волшебник накры
вает ее, как порхающего мотыль
ка, сачком-покрывалом - и в 
мгновение ока вместо миниатюр
ной недотроги вырастает та самая 
трехметровая матрешка. Дескать, 
вот какова ты в моих глазах! Чем 
вам не русская народная сказка о 
чарах любви? Еще два взмаха ча
родейским покрывалом - и еще 
две трехметровые матрешки, 
пританцовывающие под музыку.

Китайцы узнают фокусника из 
России на улице. Подходят, цока

ют языками и, лучась хитровато
плотоядными улыбками, твер
дят:

- Хосю матрёску!..
Валерий прикидывает: сколь

ко в каждую из трехметровых ма
трешек может войти китайцев. 
Еще когда он был старшеклассни
ком и делал первые успехи в шах
матах, один продвинутый шахма
тист ему посоветовал:

- Лучше занимайся фокусами. 
Шахматы - дело сосредоточенное 
и не всегда прибыльное. Мо
жешь весь век над доской проку
ковать. А фокусы - это интересно, 
весело и всегда на людях!

Так и ушел Бастраков в народ 
веселить его да тешить. Сейчас 
вот подался в Деды Морозы на 
Кремлевскую елку. В Кремле, 
оказывается, тоже люди живут, а 
не волшебники. А Бастраков - 
волшебник. Посохом о сцену уда
рит - и являются трехметровая 
ель, трехметровый Дед Мороз с 
трехметровой Снегурочкой. По
сему пермского фокусника каж
дый год на Кремлевскую елку и 
приглашают.

Высшая похвала его искус
ству - когда пятилетняя девочка 
сказала:

- В прошлом году Дед Мороз 
был не настоящий, а этот - насто
ящий. Сразу видно - волшебник.

Юрий БЕЛИКОВ.
Фото автора.

ПИСЬМО ИЗ РЕДАКЦИИ

ВОТ И СТАЛИ МЫ 
НА ГОД СИЛЬНЕЙ...

Здравствуйте, дорогие друзья!
Накануне перелистал годовую под

шивку «ДВ» и поймал себя на мысли , 
что она очень напоминает семейный 
альбом. Всегда приятно взять его в руки 
и, раскрывая то на одной, го на другой 
странице, вспоминать запечатленные 
события.

Вот и наш семейный альбом-2006 
таков. Мы составляли его с вашей по
мощью, без чего он вряд ли получился 
бы столь красочным и ярким.

Впрочем, бывали на нашей улице не 
только праздники, и уходящий год в 
этом смысле не стал исключением. Бо
лее того, он оказался едва ли не самым тяжелым испытанием.

...Мы помним этот день как сейчас. Утро 13 февраля. Начало ра
бочей недели. В здании издательства «Пресса», где «ДВ» занимает 
один из верхних этажей, вспыхивает пожар. В спешном порядке по
кидаем редакцию, успевая захватить с собой только личные вещи. 
С улицы хорошо видно, как пламя один за другим «съедает» каби
неты «Комсомолки», затем перекидывается на библиотеку, над ко
торой наш восьмой этаж. «Все, пропали!» - решили мы. Оказалось 
же, что огонь не тронул даже штор. Зато редакция пострадала от 
другой напасти. Но мы узнаем об этом чуть позже.

Когда уже на следующий день после ЧП наш генеральный 
директор Федор Сизый, прорвавшись через плотное кольцо оцеп
ления, поднялся по черной лестнице в редакцию, он застал умопо
мрачительную картину. Разбросанные по кабинетам бумаги и кни
ги, раскуроченная техника, груда пустых бутылок из-под спиртного 
и стаканов на столах.

Так отмечали подвернувшуюся под руку удачу неизвестные ма
родеры, чьей легкой добычей стали несколько дорогостоящих 
компьютеров, книги из личных библиотек сотрудников и даже наш 
«Звездный мальчик» - специальный приз, который «ДВ» получил от 
Союза журналистов РФ «как лучшее издание страны, сохранившее 
традиции российской прессы».

Обокрали - и ладно. Не обеднеем. Ибо мы с вами - журналисты, 
партнеры, читатели - одна семья, что наглядно продемонстрирова
ли последовавшие вскоре события.

Несмотря на «черный» понедельник, во вторник наша газета вы
шла в Москве, будто ничего не произошло. Помогли коллеги из 
«Белгородской правды». Они перегнали полученные накануне по
лосы регионального выпуска «ДВ» в издательство «Труд», и 14 фев
раля нас смогли прочитать и жители столицы. Затем руку помощи 
протянула «Российская газета», предоставив временное убежище и 
технику для выпуска газеты.

Тем временем издательство «Пресса» подыскивало для нас по
стоянное помещение (которое мы сейчас и занимаем), а из разных 
концов страны в адрес редакции шли денежные переводы. В числе 
добровольных спонсоров - правительство Москвы, ООО «Газавто- 
матика», ООО «Интрастбанк», ООО «Ямбурггаздобыча», компания 
«Мир», «Союз правых сил», редакции газет «Тюменская правда», 
«Кубань сегодня», «Липецкая правда» и многие наши читатели.

Что и говорить: именно благодаря поддержке друзей мы высто
яли. И даже стали чуточку сильнее, о чем свидетельствует очеред
ная награда «ДВ». По итогам конкурса деловой журналистики «Рос
сия Финансовая» наше издание названо лучшим в номинации «За 
компетентную и острую экономическую публицистику по пробле
мам российских регионов». Причем, скажу без ложной скромно
сти, нас признали в числе таких известных брэндов отечественных 
СМИ, как «Коммерсант» и «Ведомости», телеканалы ОРТ и НТВ. А 
это кое-что да значит!

Но хватит о прошлом. На носу - Новый год, с чем мы вас от души 
и поздравляем. Оставайтесь с нами, и вы убедитесь, что сделали 
правильный выбор. Мы же обещаем, что 585-й номер газеты, ко
торый выдержите в руках, ■ отнюдь не последний.

Леонид АРИХ, шеф-редактор «ДВ».

http://www.dvtornik.ru
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ПОДЫТОЖИМ -

ЧТОБ ВЫ ТАК ЖИЛИ!
.......  ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ! —

ШОУ ПОД ЗВЕЗДАМИ КРЕМЛЯ
ЧЕМ СОБИРАЕТСЯ УДИВИТЬ СТОЛИЦА

ИТОГИ УХОДЯЩЕГО ГОДА ПОДВОДЯТ ВАЛЕРИЙ ХИЛТУНЕН (пессимист) И РУСТАМ АРИФДЖАНОВ (оптимист)

У
 великого русского художника Су

рикова было два резко очерчен
ных периода в творчестве. Снача

ла он грустил об отъезде одной боярыни в 
мороз, березовскую эвакуацию одного 
олигарха и про утро стрелецкой казни. По
том, правда, ему унывать надоело, и он 
запустил суворовцев через Альпы, ерма- 
ковцев - в Сибирь, а всех россиян вместе 
взятых отрядил на взятие снежного город
ка, и я это помню.

Боюсь, что, если бы Суриковым на ис
ходе 2006-го назначили меня, я бы не 
сильно разорился на ярких красках - хва
тило бы серой...

Березовский за Альпами, а в Сибири 
все больше китайцы... И вновь учащаются 
казни без следствия - судом Линча и про
сто клинчем: журналистов, экономистов, 
да хоть бы и бомжей, инакокожих гастар
байтеров и ВИЧ-инфицированных алкого
личек - все равно жалко, и это не есть хо
рошо.

Слов нет - государство, долгое время 
пребывавшее в глубоком нокдауне, ожи
ло, вновь замахало руками, и порядку на 
ринге, конечно, прибавилось, хотя не все
гда понятно, кто с кем воюет, поскольку 
если мафия с мафией, то мне-то за кого 
прикажете болеть? А поскольку выясняет
ся, что чиновная рать выполняет от силы 
лишь десять процентов распоряжений 
главы государства, то какой-то уж больно 
анатомический получается театр: руки-но
ги враскоряку, извилины вроде и шеве
лятся, но продукт этой бурной жизнедея
тельности оставляет желать... Хотя под ко
зырек, судя по телевещанию, все команды 
берутся исправно...

Говорят, что подлинное возрождение 
нации возможно лишь после всенародно 
осознанного позора. Правда, это всего

лишь одно из условий - требуется еще и 
второе: правильная жестикуляция и кон
фигурация пальцев. Не кукиш в кармане - 
нате, мол, вам всем. Но и не бестолковый 
кулак, нацеленный в пространство, - не 
подходи, мол, замочу.

А вот чтобы засучить рукава и начать 
вкалывать - как те японцы, которые все 
как один решили подниматься еще до 
рассвета своего восходящего солнца - вы
кроить работы дополнительный час для 
занятий в своих народных университе
тах... Вы помните, какой вой поднялся, ко
гда Лужков предложил передвинуть нача
ло рабочего дня, чтобы вовсе не задохну
лась в пробках Москва? Имеем право - 
спим, и что нам за указ зарубежные ран
ние птицы!

А в Китае миллионов сто пенсионеров 
враз распахнули двери своих хрущоб, что
бы прямо на кухнях делиться с молодня
ком секретами профессий, - и Поднебес
ная безо всякого напряжения получила са
мое ценное, что и необходимо для проры
ва, в небеса - интеллектуальный ресурс. 
Вы можете себе представить хотя бы одно
го российского пенсионера, который высу
нется из окна и заорет: эй, все, кто ходит 
еще и шевелится, айда ко мне в дом - бу
дем вместе кумекать, как Россию спасать?

Да что там Китай. В каждом классе ин
дийской школы висит фраза из прези
дентского послания нации, написанная на 
разных языках, но понятная и дикарям, и 
первоклассникам В корявом переводе она 
звучит так: «Человек, имеющий личную 
цель жизни, - негодяй!» В смысле - «рань
ше думай о Родине, а потом о себе».

Для сегодняшнего русского уха звучит 
чудовищно.

Вот в этом-то и беда. И грусть, и безна
дега.

Если мне предлагается на выбор для 
жительства лишь два варианта: страна не
пуганых идиотов или страна идиотов ис
пуганных, я, пожалуй, лучше спрошу у ко
го-нибудь, а есть ли какая третья тропин
ка?

Один знакомый режиссер по фамилии 
Зеликин придумал как-то лозунг, который 
мог бы нас всех объединить: «Бей себя - 
спасай Россию!» Особенно это актуально 
для невзбитых сливок общества. А то ведь 
опять сноровят из наступающего свинства 
отгрызть только себе кусочек свининки, а 
всех остальных оставить с пятачком, с ко
торым куда мы придем?

Валерий ХИЛТУНЕН.

П
режде чем встретить Новый 
год, мы по традиции обяза
тельно пьем за старый. Вспо
минаем. И знаете, я почти никогда не 

слышал, чтоб за новогодним столом го
ворили о Газпроме, ЕврАзЭСе, третьем 
чтении законопроекта или фьючерсных 
торгах. Допускаю, может быть, не в тех 
компаниях праздную. Но ведь и вы обо 
всем этом говорите не часто?

Хотя радио и телевидение, газеты и 
журналы, подводя итоги года, обяза
тельно рассказывают о новом министре 
обороны США, референдуме в Придне
стровье, трудностях с построением гра
жданского общества, усилении роли го
сударства. Ну и так далее.

А мы за столом все больше о другом. 
Чтоб не болела мама. Чтоб у деток в 
школе было поменьше троек. Чтоб де
нег побольше да здоровье покрепче.

Выпьешь, закусишь - и поймешь, что 
год-то был хороший.

Можно, конечно, портить себе аппе
тит Саакашвили, Касьяновым и северо- 
корейской ядерной бомбой. Только за
чем? Про Саакашвили я еще понимаю. 
Когда на столе нет «Хванчкары» и «Бор
жоми», некоторым становится неком
фортно. Хотя беда небольшая. Можно 
перейти на «Нарзан» и «Святой источ
ник». Кстати, недавно угостили меня ку
банским вином. Оказалось, не хуже 
грузинских. Во всяком случае, точно 
лучше того, что продавалось у нас под 
видом «Саперави» и «Цинандали».

А про корейскую бомбу и Саддама 
Хусейна мы как-то за столом не гово
рим.

Маме радостно, что появились на те
леэкранах «Танцы со звездами» и 
просто танцы на льду. Для нее - это со
бытие. И то, что съездила в Крым на ро
дину, с родственниками пообщаться.

- Совсем тяжело в Крыму? - спраши
ваю. - НАТО, татары, поголовная украи
низация?

Мама пожимает плечами. Тепло в 
Крыму. Нет никакого НАТО, разве что 
палатки в Севастополе, где надо под
писываться, что ты против НАТО, ря
дом с которыми ходят российские мо
рячки-черноморцы. Едят мороженое. 
Татары пекут замечательные чебуреки. 
А крымское телевидение в основном 
вещает по-русски. Вот разве что рекла
ма по-украински. Так что ж, реклама? 
Мама ее и в Москве, где по-русски, не 
любит.

Жена порассуждала о сапогах и шуб
ке. Ну, в том смысле, что купили бы все 
это в уходящем году - вот тогда да, тог
да год, по ее мнению, действительно 
был бы удачным. Но, заметьте, винила 
в отсутствии новой шубки вовсе не Пу
тина, Фрадкова, Кудрина и все руко
водство экономического блока, а лично 
меня, благоверного. Сошлись на том, 
что летом купим. Летом дешевле.

Тестя расстроил «Локомотив». Меня 
немножко «Рубин». Но ни одного обид
ного слова в адрес Якунина и Шаймие
ва произнесено не было. Поспорили и 
сошлись на том, что Гус Хиддинк - это 
голова. Он себя еще покажет.

Детки сетовали на отечественную 
музыкальную продукцию и качество за
рубежной анимации. Не все согласи
лись, что Билан - отстой, а японские 
мультики надоели. Но детское недо
вольство было принято к сведению.

Вот и все. Год прошел. Кроме рек
ламы, отсутствия шубки, «Локомоти
ва» и Билана, он показался членам мо
ей семьи оптимистичным. Знаете, и 
будущий год, мы уверены, окажется 
таким же. Конечно, будут и выборы в 
Думу, и новый президент Туркмени
стана, и США будут творить беспредел 
в Ираке и Афганистане, а палестинцы 
разбираться между собой и евреями. 
Но все это будет происходить для нас в 
прямоугольнике телевизора, не силь
но врываясь в наше семейное засто
лье.

- А положи мне еще немного винег
рета, - попросила мама. И я понял, что 
счастлив.,

Вот поэтому я оптимист.
Рустам АРИФДЖАНОВ.

А удивляться действительно есть чему. Сегодня 
на Красной площади состоится «Снежный вальс под 
бой курантов» - театрализованная встреча Деда Мо
роза из Великого Устюга. За этой сказочной ледовой 
фантазией с гостевых трибун будут наблюдать 2 ты
сячи школьников. Ледовые трюки, погони на коньках 
с элементами шоу придадут действу особую остроту. 
В постановке примут участие юные и взрослые фигу
ристы, хоккеисты и каскадеры - около 300 человек.

- Специально для представления написаны но
вые песни, созданы хореографические компози
ции, - рассказывает один из авторов сценария, из
вестный поэт-песенник Михаил Шабров. - Сюжет 
основан на конфликте между положительными 
героями Братьями Месяцами и отрицательными - 
Гололедицей и Слякотью, которые крадут у брать
ев волшебный посох для встречи Нового года. 
Мудрый Ворон советует ребятам позвать на по
мощь мэра Москвы. После сложного противобор
ства добро побеждает. Появляются Дед Мороз и 
Снегурочка, которые ведут за собой маленького 
мальчика - «Новый год - Год ребенка» - и зажига
ют огни на елке. В этот же день в Кремле пройдет 
общероссийская Новогодняя елка.

Удивительные представления ждут в ночь с 31 
декабря на 1 января. На главной площади страны - 
интерактивная развлекательная программа «Но
вогодний серпантин», во время которой можно 
поговорить «за жизнь» с известными людьми, ар
тистами, спортсменами, послушать песни.

Другой сценарий на Тверской площади - «Вол
шебные фантазии в новогоднюю ночь». Здесь пуб
лике представится случай помечтать вместе с Еме
лей, Царевной Несмеяной и Царем Горохом, кото
рые, стремясь к исполнению своих желаний, будут

Москва уже вся светится.

ссориться, мириться с помощью выступающих ар
тистов и праздновать вместе наступление Нового 
года. «Загадай желание» - зрелищное представле
ние на Лубянской площади. Песни, викторины, 
конкурсы. В эту же ночь на Театральной площади 
можно побывать в лесу у Бабы Яги, у Водяного в 
подводном мире, у царя Пауков.

7-8 января состоятся грандиозные Рождествен
ские гуляния на площади Революции. Волхвы, ско
морохи, ряженые, викторины, аттракционы, 
«Охочие комедианты»... Песни, пляски, смех, на
строение. Гуляй, Москва, знай наших!

.- Только раз в году, - рассказывает нам предсе
датель комитета общественных связей Татьяна Ва
сильева, - здание Московской мэрии отдается но
вогодним представлениям: «Елка мэра», «Семь 
чудес Москвы» (в честь 860-летия города). До 6 
января пройдут «Новогодние сказки в Бабкином 
доме». Объединение каскадеров покажет для 3 
тысяч ребят из малообеспеченных семей, детей- 
инвалидов рождественский спектакль «Пираты 
Карибского моря на Сетуньском стане», где на 
сцене в центре средневекового города будут про
исходить погони и перевороты на автомобилях, 
сальто на мотоциклах, падение с высоты, горение 
людей, взрывы, а по открытой площадке театра - 
передвигаться пиратский корабль. В финале при
ятное открытие: настоящее сокровище - это не 
деньги, а дружба и взаимовыручка.

До 9 января в музее А.С.Пушкина пройдут «Се
мейные балы в русской усадьбе». Посетители, да
лекие от кринолина и мазурок, смогут окунуться в 
атмосферу пушкинского времени. Здесь не только 
развлекают, но и учат детей правилам хорошего 
тона, знакомят с классикой мировой культуры.

Детям-инвалидам особое внимание. Пять ты
сяч ребят побывают на елке в Кремлевском двор
це. 28 декабря в галерее творчества «Взгляд ре
бенка» состоится выставка работ детей-инвали
дов, а 3 января для них же организуют театрализо
ванный праздник «Пес и Дед Мороз».

Москва гостеприимна. В столицу приедут более 
500 детей из регионов России. Это дети подводни
ков, дети из семей погибших в ходе боевых дейст
вий, дети российских миротворцев в Абхазии, 
Южной Осетии, Приднестровья...

28 декабря в Гостином Дворе состоится празд
ничный новогодний прием от имени руководства 
столицы. Как сказал первый зампредседателя ко
митета по культуре А.Лазарев, в Москве пройдут 
более 500 новогодних и рождественских акций, в 
которых примут участие 1,5-2 млн. человек.

Устроители празднеств обещают сюрпризы. В 
прошлом году, например, всех удивил новогод
ний прикид Юрия Долгорукова. В этом, говорят, 
массовики-затейники положили глаз на памятник 

g Петру Первому, который, к слову, своим Указом 
I постановил: «... Перестать дурить головы людям и 
2 считать Новый год повсеместно с 1 генваря..., учи- 
|нять украшения из елей, детей забавлять, на сан- 
я ках катать. А взрослым людям пьянства и мордо- 
§ боя не устраивать. На то других дней хватает».

Александр РЫБАКОВ.

——--------- ---- -... ............. ——————ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ =

НАЛЕТАЙ - ПОДЕШЕВЕЛА
РЕШИТ ЛИ ПРОБЛЕМУ ПЬЯНСТВА ПОЯВИВШАЯСЯ В ПРОДАЖЕ «НАРОДНАЯ ВОДКА»

Отправляясь на международ
ную конференцию трезвенников, 
мы поспорили: будет продаваться 
в буфете «Народная водка» по 60 
рублей за бутылку, или новый на
питок еще не успеют подвезти со 
складов ФГУП «Росспиртпром»? 
Спор разрешила буфетчица в зда
нии красногорской администра
ции, где и проходило мероприя
тие.

- Сразу видно - газет не чита
ете! - укорила нас женщина за 
прилавком. - Ведь ясно было на
писано, что «Народную» сперва 
опробуют на питерских, а уж по
том будут поить и всю остальную 
страну...

Мы, конечно, слышали высту
пление чиновника «Росспирт
прома» Дмитрия Доброва, зая
вившего, что первая партия этой 
водки в рамках «национального 
водочного проекта» еще в начале 
декабря поступила в магазины 
Санкт-Петербурга. Но, честно 
сказать, надеялись, что хотя бы 
несколько ящиков этого дико
винного продукта завезут и для 
участников трезвеннического 
форума в Подмосковье. Ведь ес
ли разобраться, то и у «Народ
ной водки», и у движения трез
венников практически одни и те 
же задачи. Декларируя необхо
димость производства «Народ
ной» по 60 рублей за пол-литра, 
чиновники и политики обосно
вали это заботой о здоровье гра
ждан (не станут, мол, пить га
дость).

С теми же помыслами собра
лись и участники трезвенниче
ской конференции. Взявший сло
во профессор из Новосибирска 
Владимир Жданов подчеркнул, 
что это политическая проблема, 
которую при наличии воли у ру
ководства страны можно решить 
всего лишь за один месяц. Имен
но в такой жесткий срок и пыта
ются уложиться сторонники «На
родной водки». Ее производство 

с одобрения правительства было 
запущено 1 декабря. Но при этом 
обещано, что уже к Новому году 
напиток положительно повлияет 
на здоровье миллионов наших 
сограждан во всех регионах стра
ны.

На съезде трезвенников зву
чали и более радикальные пред
ложения. Например, 102-летний 
академик Федор Углов призвал 
вообще ввести «сухой закон». 
Для производителей «Народной 
водки» это означало бы разли
вать в бутылки простую газиров
ку. Себестоимость такой продук
ции была бы, конечно, ниже во
дочной. Соответственно - безал
когольная водка и в магазинах 
бы стоила не 60 рублей, а макси
мум двадцатку...

Однако бросить пить совсем и 
сразу не удавалось еще ни одной 
стране в мире. Достижение пол
ной трезвости - задача покруче 
удвоения ВВП: тут без кропотли
вой и поэтапной работы не дого
нишь даже Португалию. Вот, на
пример, прибывшая на конфе
ренцию в Красногорск делегация 
трезвенников из Казахстана по
делилась опытом постепенного 
отрезвления своей нации кумы
сом. Этот национальный напи
ток, как известно, полезен для 
здоровья, но в то же время со
держит градусы. Чем, спрашива
ется, не замена «Народной вод
ке»?

Конечно, организм не обма
нешь. Тем более - привыкший к 
ядреному суррогату и прочим не
дорогим боярышникам. Поэтому, 
к примеру, бывший предприни
матель, а ныне фермер из Мо
жайского района Герман Стерли
гов в борьбе за трезвость решил 
пойти путем компромисса. Осно
ватель биржи «Алиса» недавно 
создал Профсоюз неспившихся 
мужиков, в задачу которого вхо
дит составление реестра таких 
сельских тружеников, которые 

знают меру в выпивке и при этом 
толковы в работе. Составление 
реестра происходит не со слов 
односельчан и ни испытанием на 
прочность за бутылкой, а путем 
строгого фейс-контроля.

- Глубина вредных привычек у 
мужика написана на лице, - не
безосновательно считают в 
Профсоюзе неспившихся мужи
ков.

В общем, как говорит посло
вица, «если рожа как сапог, не 
проносишь долго ног. Если же - 
как валенки, то есть шансик ма
ленький». На эту категорию му
жиков и делает ставку Герман 
Стерлигов со своим профсоюзом. 
Составленным реестром, между

КСТАТИ
К Новому году в Москву 

должна поступить партия мол
давских вин и коньяков - первая 
после отмены вето на импорт в 
Россию этой продукции.

Чтобы вернуться на россий
ский рынок, молдавское прави
тельство приняло решение за
претить экспортировать в РФ 
всем подряд, как это было рань
ше. Теперь алкогольным изво
зом будет ведать государствен
ное предприятие «Молдова- 
вин». Оно и станет определять, 
кому стоит давать лицензию, а 
кому нет. В стране был «зачи
щен» винный рынок, на нем ос
тались только крупные заводы- 
производители. Потому россия
нам, предпочитающим молдав
ские горячительные напитки, пе
ред тем как сделать покупку, 
следует обратить внимание на 
то, где и когда вино произведе
но. Если на этикетке будет зна
читься объединение «Криково», 
бутылку можно смело брать. 
Особенно удается этому произ
водителю шампанское. А «ка
берне» лучше всего делают на 

прочим, больше, чем трудовой 
книжкой, руководствуются и ру
ководители предприятий при 
приеме можайских жителей на 
работу.

- Если наши неспившиеся му
жики будут пить «Народную вод
ку» гарантированного качества 
по 60 рублей, то, думаю, державу 
подымем, - высказал уверен
ность один из подмосковных 
предпринимателей по заверше
нии трезвеннической конферен
ции.

Но не все настроены так бла
годушно. Например, коммерче
ский директор алкогольной ком
пании НВТ из Приморья Сергей 
Писарев по поводу национально
го водочного проекта лишь скеп
тически покачал головой: «Нам 
предлагали работать с «Народ
ной», но мы отказались. Водка 
оставляет желать лучшего и по 
вкусовым качествам, и по этикет
ке, и по таре. Да и зачем было да
вать отмашку этому проекту, ко
гда на рынке есть нормальные 
дешевые марки в ценовом сег
менте до 70 рублей?» А первый 
вице-спикер Госдумы Любовь 
Слиска уверена, что идея выпус
ка «Народной водки» не решит 
проблему ни с суррогатным алко
голем, ни с пьянством.

Тем временем страна уже 
встает на изготовку в очереди к 
винно-водочным отделам. Тут бы 
чиновникам заодно впору поду
мать и о рассольчике на опо
хмелку. Чтобы не получилось, как 
всегда..

Сергей ИСАКОВ, 
Дмитрий СЕВРЮКОВ.

юге Молдавии, потому на эти
кетке ищите город Комрат или 
Тараклию - если предпочитаете 
легкое белое. Еще из заводов с 
именем - предприятие в Малых 
Милештах, а также известный 
дубоссарский завод «Букет Мол
давии».

Чтобы не купить молдавское, 
да не то, надо помнить, что хоро
шие заводы выпускают вина под 
традиционными марками, а вся
кие «Черные монахи» и прочие 
«новинки» - это «штапель». Так в 
Молдавии называют некачест
венный виноматериал. В респуб
лике создан центр по проверке 
качества вин, организованный 
специально под российский ры
нок.

В Россию вернутся молдав
ские вина, но, по словам главы 
«Молдова-вин» Валерия Миро- 
неску, стоить они будут дороже 
примерно на 40 процентов. Если 
раньше бутылку «Совиньона» из 
Молдавии можно было купить за 
120 рублей, уже завтра она обой
дется российскому покупателю в 
200 рублей.

БЛИЦ-ОПРОС

ЧТО ХОРОШЕГО 
И ЧТО плохого 
БЫЛО В 2006 ГОДУ?

Владимир СВЕТЛОВ, гене
ральный конструктор «Маши
ностроительного КБ «Факел»:

1. Под за
навес года ис- 
п ы т ы в а е м 
сразу три зе
нитные раке
ты. Одна из 
них рассчита
на для зенит
ной ракетной 
системы С-300. Вторая - для си
стемы С-400. И еще мы прово
дим летные испытания ракеты, 
которая в ближайшие 40 или да
же 50 лет будет в своем классе 
одним из лидеров в мире.

2. Наши проблемы примерно 
такие же, как и у всей «оборон
ки». Ведь что бы там ни говорили, 
«оборонка» пока тяжело живет.

Владимир ПЛОТНИКОВ, ли
дер Аграрной партии России:

1. Самое 
положитель
ное для меня 
событие - то, 
что Аграрная 
партия про
шла регист
рацию в Ми
нюсте и ока

залась по численности второй 
партией в России.

2. Наиболее досадно, что до 
сих пор не принят полноцен
ный закон о развитии отечест
венного сельского хозяйства.

Сергей ГЛАЗЬЕВ, депутат Гос
думы:

1. Со зна
ком «плюс» 
оцениваю 
некоторое 
улучшение 
демографи
ческих пока
зателей.

2. Со зна
ком «минус» - российский ре
корд по выводу капиталов из 
страны среди государств - до
норов мировой экономики: та
кое неумение распорядиться 
ресурсами очень тревожит.

Владимир ПИВОВАРОВ, ве
теран войны:

1. Страна 
поднимается 
- это радует. 
Лето было 
хорошее, у 
меня уродил
ся виноград, 
черенки кото
рого я в 1992 

году вывез из Грозного. Млад
ший внук Алеша (он учится в 
Суриковском институте) напи
сал мой портрет. У нас дома 
прямо картинная галерея!

2. Самое плохое, что было в 
уходящем году, - это монетиза
ция льгот. Она сильно испор
тила настроение всему народу.

————■ ХОТЬ СТОЙ - ХОТЬ ПАДАЙ =

А ЛЫЖИ ОСТАВЬТЕ СЕБЕ 
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ПРИРОДНАЯ АНОМАЛИЯ РАЗОРИЛА ПРОДАВЦОВ СЕЗОННЫХ ТОВАРОВ
- Да отстаньте вы от меня со 

своими вопросами! - раздражен
но отвечает мне менеджер одного 
из магазинов сети «Спортмастер» 
Олег Миронов. - И так жить не хо
чется. Все, что закупили на зиму, 
лежит мертвым грузом. Вон они - 
пуховиков целый склад, санки, 
лыжи... Да что тут говорить...

Олега можно понять: синоп
тики, напуганные прошлогодни
ми дикими морозами, еще в ок
тябре публично предположили, 
что эта зима будет такой же су
ровой. И, конечно, коммерсанты 
всех мастей тут же подсуетились: 
стали накапливать стратегиче
ские запасы соответствующих 
товаров. Но вот на носу уже Но
вый год, а настоящей зимы как 
не было, так и не наблюдается.

Пожалуй, больше всех опро
стоволосились ритейлерские се
ти, которые специализируются 
на продаже разного рода дубле
нок, шуб и прочей теплой одеж
ды. Предвкушая лютую стужу, 
они, не скупясь, покупали про
дукцию у своих поставщиков 
сотнями тысяч изделий.

Самый яркий пример - небе
зызвестный московский магазин 
«Снежная королева».

К сезону холдинг закупил по
рядка 800 наименований силь
носогревающей одежды в ассор
тименте. В эти дни все это вели
колепие, вызывающее негодова
ние у активистов «Гринпис», бес
конечными рядами висит в торго
вых залах. Покупатели, видя эти 
меховые скафандры и соотнося 
их с погодой, иронично тыкают 
на них пальцем и... не покупают. 
Персонал в ужасе. Новогодняя 
премия горит синим пламенем, 
так как продажи снизились более 
чем на 90 процентов. Что касает
ся владельцев «Снежной короле
вы», то они от комментариев ре
шительно отказываются, а сами 
нервно ищут выход из ситуации. 
Однако их фантазии не идут 
дальше неофициального приказа 
персоналу: если хоть кто-нибудь 
заинтересуется товаром, все бро
сать и всем магазином уговари
вать клиента купить, обещая 
скидку до 40 процентов. Впро
чем, приказ помогает плохо....

На втором месте по пробле
мам - магазины спорттоваров. 
Гиганты рынка «Спортмастер», 
«Дельта Спорт» и прочие совер
шенно не знают, что делать с за
лежами лыж, санок, пуховиков, 
тяжелых шерстяных свитеров и 
прочих вещей, которые исстари 
расходились как горячие пирож
ки еще в ноябре. Сейчас на дво
ре уже конец декабря, а зимние 
коллекции реализованы, по дан
ным компании Росбизнескон
салтинг, едва ли на 5 процентов.

Солидарны со «спортсменами» 
в их отчаянии и владельцы торго
вых точек, реализующих рыболов
ные снасти. Испокон веков на Руси 
с ноября начинали скупать осна

щение для подледного лова. А тут 
на тебе! - не только реки текут как 
ни в чем не бывало, но и озера ве
село играют волной. Знакомый 
владелец небольшого профильно
го магазина в Москве признался 
мне, что подумывает о временном 
закрытии точки - пока морозы не 
ударят.

В большом недоумении про
давцы зимней авторезины. Они, 
конечно, и раньше знали, что 
российские автолюбители пере
ходят на соответствующие по
крышки чрезвычайно поздно, 
руководствуясь принципом «по
ка гром не грянет», но падения 
продаж на 72 процента они не 
ожидали. Да и кто ж бросится 
покупать «шипы», если асфальт 
чуть ли не сухой?! Вот и лежат на 
складах груды невостребован
ной зимней резины. Коммер
санты даже с горя переиначили 
известные еще со школы строч
ки:

«Зима. Крестьянин, матерясь,
На дровнях мрачно месит 

грязь».

А В ЭТО ВРЕМЯ
Сотрудники Росгидромета на условиях анонимности рассказали 

корреспонденту «ДВ», что к ним уже неоднократно поступали очень 
выгодные предложения от определенных коммерческих структур - 
предсказать в ближайшем будущем холод и снегопады. А если серь
езно, то, по данным синоптиков, даже в новогоднюю ночь в Москве 
будет минус 2 градуса по Цельсию, в Петербурге - минус 4 градуса, в 
Уфе - минус 3. Если антициклон с его холодами куда и придет, то в 
Саратов, Оренбург и Екатеринбург - там ожидается похолодание при
мерно до минус 20, но и это не более чем на пару дней, а дальше 
опять слякоть и хмурая теплынь...

Кстати, в особо пикантную 
ситуацию попали сервисные 
фирмы, загодя продавшие кли
ентам всякие радости типа ката
ния на санях.

- Увы, сани есть, лошади есть, 
но снега-то нет! - сокрушается 
генеральный директор компа
нии ЗАО «Селебрейшен» Артем 
Журавский. - Даже если похоло
дает, необходимого снежного 
покрова не будет еще очень дол
го. Прямо не знаю, что и делать - 
хоть телеги используй, закрывая 
колеса щитами...

Единственное, что несомненно 
должно нас радовать в сложив
шейся ситуации - это то, что ули
цы из-за погоды не обрабатыва
ют новомодным противогололед
ным реагентом «Антилед-2». Он 
ведь убивает обувь, вдвое увели
чивает тормозной путь автома
шин и ничем, кроме ацетона, не 
смывается. С этой точки зрения 
пусть бы и дальше так было...

Константин БЛАГОДАРОВ.
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МИР СТАНОВИТСЯ МНОГОПОЛЯРНЫМ
ТАК СЧИТАЕТ ДЕПУТАТ ЕВРОПАРЛАМЕНТА, ПОЛИТОЛОГ ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА

В канун Нового года редакция 
«ДВ» попросила своего давнего 
автора подвести итоги года ухо
дящего с точки зрения событий в 
мире. Вот что он сказал.

В 2006 году произошло много 
такого, что будет определять ми
ровую политику в предстоящее 
пятилетие или даже десятилетие. 
Это прежде всего поражение 
Джорджа Буша на промежуточ
ных выборах. Поражение далеко 
не окончательное. Но оно означа
ет определенный поворот мысли 
в Америке. Ставит под сомнение 
продолжение прежнего курса са
мой агрессивной американской 
администрации за последние 
полвека. Ведь пришедшая в нача
ле 21 века к власти в США группа 
людей вела себя вне всяких пра
вил. И в итоге столкнулась с проб
лемами. Я имею в виду не только 
военное поражение в Ираке, но и 
провал их геостратегии, основан
ной на диктате силы, на однопо
лярном видении мира. Обратите 
внимание: обычно внутриполити
ческие перемены в США связаны 
с их. внутренними делами: нало
говой политикой, безопасностью 
и так далее. Но поражение Буша- 
младшего коренится в первую 
очередь в его ошибочной внеш
ней политике и прежде всего в аг
рессии в Ираке.

Другой важный момент уходя
щего года - укрепление позиций 
России. Оно готовилось испод
воль, но наиболее отчетливо про
явилось именно сейчас. Причем 
для большинства на Западе это 
произошло неожиданно. Там ма
ло кто воспринял всерьез ту внут
реннюю мобилизацию военно
политических ресурсов, которая 
происходила в последние годы. 
Кроме того, «вдруг» оказалось, 
что Россия - самый большой ре
зервуар энергии для Европы. Ста
ло ясно, что все разговоры об аль - 
тернативных источниках энергии, 
которые велись в Европе послед
ние четверть века, так и остались 
разговорами. Выяснилось также, 
что у Европы нет стратегии отно
шений с Россией как с самым 
главным поставщиком энергоре
сурсов. А между тем в ближайшие 
20 лет больше половины энергии 
в Европу будет поступать из Рос
сии. И альтернативы российскому 
газу и нефти нет. Вот почему для 
нас чрезвычайно важно, как мы 
будем общаться с Россией.

ПОЧЕМУ?

САНТА-КЛАУС - 
ПЕРСОНА 
НОН-ГРАТА

В эти рождественские дни 
самый желанный телегерой 
для маленьких немцев - Сан
та-Клаус. Однако веселый за
падный Дед Мороз не только 
рассказывает сказочные ис
тории, но предлагает детям 
горы рождественских подар
ков. Малым чадам невдомек, 
что за все подарки Санта- 
Клауса расплачиваться при
ходится их родителям.

В последние годы на не
мецком телевидении Санта- 
Клаус превратился в главного 
героя детских рекламных ро
ликов. И его старания не про
падают даром. Как свидетель
ствует статистика, в целом 
немцы стали тратить на 20 
процентов больше денег на 
рождественские подарки де
тям, чем десять лет назад.

Вот почему сразу несколько 
общественных организаций 
Германии и соседней Австрии 
выступили с призывом запре
тить символ Санта-Клауса на 
период рождественских 
праздников.

В этих двух немецкоязыч
ных странах кампания против 
Санта-Клауса приобрела по
истине всенародный характер. 
Власти города Вены объявили, 
что Санте запрещен вход на 
Ратушную площадь. То есть ту
да, где расположена главная 
елка австрийской столицы. В 
Германии Санта-Клаусам за
претили появляться в детских 
садах. По мнению психологов, 
облик западного Деда Мороза 
вызывает страх у детей. Ну и 
самый последний запрет носит 
уже политический характер. 
Розничной сети Росман запре
щено продавать автоматиче
ские статуэтки Санта-Клауса, 
которые отдавали салют.

Видя такое единодушие на
рода в борьбе с заокеанским 
дедом, власти нескольких го
родов Германии и австрий
ской столицы Вены запретили 
использовать символ Санта- 
Клауса во время рождествен
ских распродаж. Разъяснение 
по этому поводу было дано 
следующее: по христианской 
традиции подарки под Рожде
ство раздает Святой Николай, 
а вовсе не англоговорящий 
дед в красных одеждах.

Торговля быстро откликну
лась на веяния времени. Из 
многих витрин исчез слишком 
навязчивый Санта-Клаус. Но 
вот любопытная деталь. В од
ном из магазинов Берлина на 
недолго пустовавшем месте 
появился Святой Николай, ко
торый также предлагает детям 
рождественские подарки. Ра
зумеется, за деньги родителей.

Николай КОНОНОВ.
БЕРЛИН.

Что же мы наделали?

Трезвомыслящие европейские 
политики понимают, что для безо
пасности Европы жизненно важно 
иметь хорошие отношения с Рос
сией. Потому что это укрепит на
ши позиции, в том числе и при за
ключении контрактов на поставку 
энергоносителей. Но есть доста
точно мощные силы, которые де
лают ставку на конфронтацию, в 
духе «холодной войны» ведут де
ло к кризису в наших отношениях. 
В авангарде такой европолитики - 
определенные круги в Польше, 
Латвии и Эстонии, тесно связан
ные с США. Они уже проявили се
бя в истекающем году, пытаясь 
представить Россию как перма
нентный источник угрозы для Ев
ропы. При этом единственным за
щитником, конечно же, называ
ются США. Вот вам и база для по
стоянного расширения НАТО. В 
2006 году США, Канада и Польша 
даже сепаратно предлагали об
легчить вступление в НАТО Укра
ины и Грузии. При этом они не по
трудились спросить мнения дру
гих европейских стран. Это пока
зывает, что существует план дав
ления на Россию, в котором в пер
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РАКИ ЗИМУЮТ В ДНЕПРЕ
ПРАЗДНИЧНЫЙ СТОЛ МОЖЕТ УКРАСИТЬ НЕ ТОЛЬКО САЛАТ ОЛИВЬЕ

Среди немногих несомнен
ных плюсов нового времени - 
пиво на каждом прилавке. А 
еще раки, которых снова прода
ют по всему Днепру.

Дорогие авто останавливают
ся на пригородных трассах, у 
картонных щитов с корявыми бу
квами «Раки». На подъезде к 
Днепропетровску или Запоро
жью целые вереницы таких кар
тонок. У обочины мужики - обве
тренные лица, руки в шрамах. До 
базара добираются перекупщи
ки, дорожный люд торгует собст
венной добычей.

Летом опытные раколовы до
стают не меньше двух сотен ра
ков за раз. Хотя по теплу рак 
идет хуже всего, потому что ли
няет и вода мутная. Куда как 
лучше ловить ранней весной или 
поздней осенью. Зима - тоже хо
рошее время, только опускаться 
приходится на глубину до 10 ме
тров.

Конечно, холодно. Когда вы
бираешься на поверхность, при
ходится лить в гидрокостюм теп
лую воду, чтобы согреться. По
том быстро переодеваешься во 
все сухое, и бегом в машину. А 
машина - старая «Таврия». Увы, 
слухи о бешеных доходах рако- 
ловов тоже из области рыбацких 
фантазий. Кроме маски и ласт, 
надо иметь хотя бы подержан
ные баллоны и бэушный гидро
костюм «Чайка». Ныряльщики 
покруче заказывают амуницию в 
известной киевской фирме. Сто
ит такой костюмчик около четы
рехсот долларов. Плюс заправка 
акваланга кислородом и бензин 
до места лова.

В зимний месяц сил хватает на 
15 «речных» дней. Реально зара
ботанная сумма за день - не 
больше 40 долларов. Это макси
мум, если хороший товар и щед
рый покупатель. Один по-насто
ящему большой новогодний рак 
стоит до двух долларов. Осталь
ные отдают за копейки.

Теплая зима для днепровских 
дайверов как подарок. В про
шлогоднюю стужу приходилось 
резать полыньи бензопилой. 
Обычно один мужик стоит на 
льду и держит страховочную ве
ревку, другой лезет под воду. За 
20 минут успевает поймать 50-60 
раков. Температура воды на дне 
примерно +5°С. Не Египет, по
нимаешь.

В Запорожье за прошлый зим
ний сезон местные дайверы по
хоронили двух коллег. Страшно, 
когда в шланг попадает ледяная 
вода и напарник путает сигналы, 
вместо подъема попуская верев
ку. Тогда задыхающемуся ны
ряльщику приходится самому 
определять, где спасительная 
полынья. Слава Богу, если на фо
не сплошного льда вовремя по
кажется светлое пятно выхода. 

вую очередь задействованы стра
ны бывшего СССР. Но такая поли
тика для Европы тупиковая. Про
возглашая независимость от рос
сийских энергоносителей (что не
реально), нас ставят в зависи
мость от США. С этим нужно ре
шительно бороться.

Что касается политики США в 
отношении России, то в истекшем 
году стало ясно, что в Вашингтоне 
продолжают реализовывать эле
менты так называемого «плана 
Бжезинского», целью которого, 
как известно, было расчленение 
России на три государства. Я не 
знаю, насколько в России это 
осознали, но по меньшей мере 
решили больше не отступать. 
Именно этим объясняется резкое 
изменение тона президента Пути
на в диалоге с некоторыми его 
партнерами по переговорам.

Я пока не вполне понимаю, как 
должна себя вести Россия в этой 
ситуации. Но уж точно необходи
мо вместе с демонстрацией более 
твердой позиции развенчивать 
миф об агрессивности России, 
делать шаги примирения в отно
шении тех стран, которые постра

Ловить раков подо льдом - дело нелегкое.

Очередное подводное ЧП может 
закончиться благополучно, но 
экстремальный бизнес все равно 
ломает здоровье: поднимается 
давление, начинаются хрониче
ские головные боли.

Хотя акул в Днепре нет, обяза
тельная принадлежность экипи
ровки - мощный нож. У каждого 
ловца были случаи, когда прихо
дилось выпутываться из сетей. 
Без ножа это верная гибель. Се
годня все заливы и притоки Дне
пра буквально перегорожены 
браконьерскими сетями. Рыбин- 
спекция в доле и ничего не имеет 
против.

Мужики за Днепрогэсом зна
ют и очень уважают 70-летнего 
деда, который с аквалангом мно
гим молодым ныряльщикам фо
ру даст. Есть тут и добытчик без 
ноги. Тоже ныряет, охотится на 
раков и рыбу, зарабатывает се
мье на кусок хлеба с маслом. Лю
бопытно, что большинство про
фессиональных раколовов сами 
раков не едят.

...Вот отлипла от лица холод
ная резина маски, продан улов, 
выпиты 100 граммов. Можно по
мечтать о золотом коне. Есть ле
генда про поход запорожских ка
заков на турецкий берег. Как до
брались чубатые хлопцы до 
Стамбула, сожгли султанский 
дворец и утащили из тронного 
зала двух коней, вылитых из зо
лота в натуральную величину. 
Неподалеку от Сечи, уже на Дне
пре, попали запорожские боевые 
суда-«чайки» в губительный 
шторм. Один конь утонул. Его бы 
вырыть в днепровском иле!

Не видно до сих пор золотой 
гривы. Зато сколько всего друго
го находили тут. Обычное дело - 

дали во времена СССР. Речь идет 
прежде всего о дипломатических 
инициативах и пропагандистских 
мероприятиях. Но они точно не
обходимы, чтобы создавать об
раз новой России, расширять 
круг ее союзников в Европе.

Говоря об итогах года, невоз
можно обойти вниманием Китай, 
который становится ключевым 
элементом мирового стратеги
ческого баланса. Руководство 
КНР осознало, что теперь оно уже 
в состоянии принимать самостоя
тельные решения и никто не мо
жет ему противостоять. Совсем 
недавно США послали в Пекин 
большую, очень представитель
ную делегацию и требовали по
высить курс юаня. Ничего не по
лучилось. Китайское руководство 
заявило, что будет действовать, 
исходя исключительно из интере
сов собственной страны. Такое в 
наше время могут позволить себе 
очень немногие: Китай и теперь 
еще Россия. Пожалуй, Венесуэла. 
Только не ясно, насколько хватит 
храбрости у Уго Чавеса. И это 
очень важно для мировой поли
тики. Потому что указывает на из
менение соотношения сил. Одно
полярный мир вновь становится 
многополярным. Те, кто рассчи
тывал что 21 век будет американ
ским, ошиблись. Американцы не 
в состоянии управлять миром - и 
с военной, и с политической точ
ки зрения. Они теряют контроль 
над мировой финансовой систе
мой.

Опасность заключается в том, 
что руководство США продолжа
ет игнорировать реалии и пытает
ся диктовать всем свою волю. Я 
не исключаю, что администрация 
Буша не отказалась от своих пла
нов удара по Ирану. В этом случае 
Европа окажется в очень слож
ном положении. Американцы бу
дут пытаться взорвать Ближний 
Восток, который точно ждут по
трясения. Несмотря на промежу
точное поражение, нынешнее ру
ководство США будет стремиться 
продолжить свой курс. Они не 
воспринимают уроков и не отсту
пят просто так. Поэтому всем 
здравомыслящим людям нужно 
действовать сообща, чтобы пре
дотвратить трагическое развитие 
событий.

Джульетто КЬЕЗА, 
депутат Европарламента, 

постоянный автор «ДВ».

утонувшие лодочные моторы, от 
советских «Вихрей» до новень
ких «японцев». Мощные железя
ки на полном ходу ломают под
гнивший борт лодки и буль- 
буль. Подводным ориентиром 
Херсонского водохранилища 
стал трактор 30-х годов. Есть за
тонувшие баржи, корпуса и ка
бины машин. Бывает, что день 
без улова заканчивается сдачей 
цветного металлолома или похо
дом к антиквару. На самодель
ных картах отмечены утонувшая 
бронетехника и части боевых са
молетов. Вытаскивают много 
оружия, однако об этих находках 
предпочитают не распростра
няться.

Своя очередь есть на «валют
ных» участках у плавучих ресто
ранов. Если дорогой кабак или 
казино стоят на воде - никаких 
раков не надо. Между прибреж
ных коряг блестят вилки и бока
лы, ложки и пепельницы. Пья
ные гуляки роняют в Днепр по
ртмоне и женские сережки, рвут 
нательные кресты и цепи. А 
главное, почему-то любят швы
рять в набегающую волну мо
бильные телефоны. Еще до 
праздников у пришвартованного 
к берегу теплохода-ресторана 
«Корнейчук» за один воскрес
ный заплыв вытащили сразу 
шесть очень серьезных мобилок. 
Нырнули на следующей неделе 
и снова вытащили несколько до
рогущих трубок.

Льда на Днепре нет, стало 
быть, нынешний новогодний ку
теж-2007 еще сильнее позолотит 
Дно.

Александр ГОЙТОВ, 
Сергей ЗЛАТОВ.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.

БЛИЦ-ОПРОС
ЧТО ХОРОШЕГО И ЧТО ПЛОХОГО БЫЛО В 2006 ГОДУ?

Вадим ГУСТОВ, председа
тель Комитета по делам СНГ 
Совета Федерации:

1. Ничего ре
волюционного 
в уходящем го
ду не произош
ло. И это хоро
шо для России, 
которая начи
нает восстанав
ливать свои ме

ждународные позиции. Нам нуж
на стабильность в международ
ных делах. Для меня очень важно, 
что шесть президентов стран, вхо
дящих в ЕврАзЭС, осознали, что 
без глубокой интеграции не будет 
развития. Принято решение о соз

СОСЕДИ

ГРУЗИЯ СПОЕТ
Грузия подала заявку на 

участие в конкурсе песни «Ев
ровидение-2007», который 
пройдет в Финляндии. Но 
окончательно вопрос об уча
стии республики в конкурсе 
решится в конце декабря. Ра
нее на конкурсе существовал 
лимит 40 стран, которые могли 
принять участие в «Евровиде
нии». Однако по заявлению 
организаторов было принято 
решение допустить к участию 
все 43 страны, подавшие заяв
ки. В их числе - Грузия и Черно
гория, дебютанты конкурса.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

МОТОЦИКЛ 
ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА

Президент Украины Виктор 
Ющенко с радостью сообщил 
всей стране, что за несколько 
дней до Нового года получил 
от своей жены Катерины не
имоверно приятный подарок - 
мотоцикл 1942 года выпуска. 
Он отремонтирован и, как го
ворится, на ходу. «Это память о 
моем отце, который имел мо
тоцикл К-750 и привил мне лю
бовь к технике», - заявил глава 
государства.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.
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РИСКОВЫЕ РЕБЯТА |
Журналист в России - про-1 

фессия опасная. С1992 года в ■ 
нашей стране погибли 42: 
представителя этой профес-1 
сии. Каждый год подверга-| 
ются нападению 80-90. Том- ■ 
ное число пропавших без* 
вести неизвестно. По числу! 
погибших с 1992 года журна-1 
листов Россия находится на. 
3-м месте в мире.

Число погибших с 1992 года
О 10 20 30 40 50 60 70 801
ИРАК

«СПИЧ» ПОД РЕВ АВИАБОМБ
КАК СОВЕТСКИЙ СПЕЦИАЛИСТ ИВАН МАХОНИН ВЬЕТНАМЦЕВ «ВОСПИТЫВАЛ»

В это трудно поверить, но предлагаемая 
вашему вниманию история, не является но
вогодним святочным рассказом. Все в ней - 
от первого до последнего слова - докумен
тальные факты из жизни профессора Рос
сийской академии естествознания, жителя 
Волгограда Ивана Махонина.

В молодые годы он был командирован 
для оказания технической помощи земле
дельцам Вьетнама, где в то время уже вовсю 
полыхала война с американцами. Просла
вился же русский Иван на вьетнамской зем
ле тем, что стал автором самого длинного в 
мире тоста, поднявшего дух целого народа в 
его священной борьбе против агрессоров.

А дело было так.
Однажды замминистра госхозов Вьетна

ма пригласил Ивана Алексеевича под Новый 
год по лунному календарю на родину. Прие
хали, а за накрытым столом сидит человек 
сорок местных начальников да родня чинов
ника. Перед каждым из них - 50-граммовая 
рюмка с вьетнамской рисовой водкой кре
постью этак не менее 50 градусов. По мест
ной традиции гость обязан был отвечать то
стом на «спич» хозяев и пить до дна. Про
цесс шел своим чередом, когда заключи
тельную 40-ю по счету рюмку поднял пар
тийный секретарь провинции, высказав не
мало теплых слов на тему, что для него лич
но и его вьетнамских товарищей значит сло
во «Сталинград».

И хотя Махонин был мужик крепкий, вы
питое делало свое дело. Тем не менее Иван 
Алексеевич встал и произнес очередную от
ветную речь:

- Я искренне благодарен собравшимся за 
те добрые слова, которые были сказаны в ад
рес моей страны и моего родного города! 
Поэтому я сегодня поднимаю тост за то, что
бы вы разбили американцев так же, как мы 
сокрушили немцев под Сталинградом, и от
строили свой Вьетнам подобно тому, как мы 
подняли из руин наш не покорившийся вра
гу город.

Но не успел Махонин поднять рюмку, что
бы опустошить ее, как вбегает вьетнамец.

- Товарищи! - ошалело кричит он. - Аме
риканские самолеты. Быстрей в укрытие!

Все рефлекторно отставляют свои рюмки 
в сторону и чуть ли не бегом направляются к 
выходу. А Иван Алексеевич, уже будучи за-

Вспоминая свои похождения, Иван 
Алексеевич (на снимке с дочерью Татьяной) 
до сих пор не может удержаться от смеха.

веденным градусами и своей собственной 
речью, останавливает хозяев спокойной 
фразой:

- Друзья, сталинградцы так не делают. Уж 
если произнесли тост, то выпиваем, как по- 
«ура» бросаемся на врага.

Таким образом сороковой тост был все- 
таки выпит, после чего участники застолья и 
ретировались.

Утром следующего дня, едва Махонин за
нял свое рабочее место, позвонили из совет
ского посольства:

- Вас просит заехать посол.
«Ну все, допрыгался, - молнией пронес

лась мысль в не совсем еще трезвой голове 
Ивана. - Вчера небось по пьянке сболтнул че
го-нибудь лишнего... А ему донесли».

Стараясь унять нервную дрожь в коленях, 
волгоградец зашел в кабинет посла СССР во 
Вьетнаме Ивана Щербакова, где, кроме хозя

ина, сидели еще и его ближайшие помощни
ки.

- Вы знаете, что ваши вчерашние «лек
ции» вьетнамцы сегодня рано утром прокру
тили в радио- и телеэфире? - грозно уставил
ся на Махонина посол.

Автор продублированных тостов стоит ни 
жив ни мертв, а кто-то из дипработников 
протягивает ему машинописный текст на 17 
страницах с теми самыми тостами, поданны
ми по типу сегодняшних слоганов:

«Разобьем американцев, как немцев под 
Сталинградом! Отстроим Вьетнам, как Ста
линград!»

И так вьетнамцы поступили со всеми дру
гими тостами.

Заметив чрезвычайную взволнован
ность руководителя группы советских, 
специалистов, Щербаков неторопливо 
встал:

- Уважаемые коллеги! За десятилетия 
дипслужбы я хорошо усвоил правило меж
дународного протокола: посол не имеет пра
ва произносить тост или речь на протяжении 
более чем четырех с половиной минут. А се
годня мы с вами стали свидетелями поисти
не удивительного феномена. Простой совет
ский специалист произнес речь общей про
должительностью около часа. Причем поли
тически правильную и выверенную. Поисти
не высочайшего уровня политико-воспита
тельную работу ведут наши инженеры среди 
защитников Вьетнама!

После этих слов Щербаков достал откуда- 
то бутылку армянского коньяка и наполнил 
рюмки:

- Давайте, друзья, сегодня выпьем за тех 
советских специалистов, которые выполняют 
здесь не меньшую миссию, чем штатные ра
ботники советского посольства!

- После такого приема, - вспоминает се
годня Иван Алексеевич, - я вышел как на 
автопилоте. Сами понимаете, нервное на
пряжение было страшным. Друзья в тот раз 
пытались отпоить меня настоящей русской 
водкой, но у них ничего не получалось. 
«Сорокаградусная» вливалась в меня, как 
вода, сотнями граммов, но все было без 
толку...

Олег ДЕМИН.
ВОЛГОГРАД.
Фото автора.

дании таможенного союза. Под
готовлены 38 соглашений в сфере 
экономической интеграции.

2. Тьфу-тьфу-тьфу!

Анджей РЫБАК, обозрева
тель газеты «Файненшл тайме 
Дойчланд»:

1. Самым по
зитивным собы
тием уходящего 
года я назвал бы 
чемпионат мира 
по футболу в 
Германии. Это 
был настоящий 
праздник не 

только для немцев, но и для всех 
любителей спорта в мире.

......................................................  ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ —

ЗАПРЯГАЙ!
В ЕВРОПЕ ВСЕ ПРЕСТИЖНЕЕ ЕЗДИТЬ НА САНЯХ И БРИЧКАХ. В РОССИИ - ТОЖЕ

Не успели Владимир Путин с 
Герхардом Шредером прока
титься во время народных гуля
ний в Коломенском в санях, как 
тут же ручеек бизнесменов по
тянулся заказывать такие же, с 
росписью «под хохлому».

Впрочем, считается, что «пер
вопроходцем» в этом деле был 
все-таки другой политик - Виктор 
Черномырдин, который еще в 
бытность премьером заказал для 
себя и своих замов несколько гу
жевых повозок.

Свой экипаж - карета, ландо, 
кабриолет, бричка, фаэтон, дву
колка или на худой конец плете
ная повозка - это нынче и респек
табельно, и модно, и престижно. 
А почему нет, если душа просит, а 
деньги карман жгут? Русские ше
стиместные сани обойдутся вам 
не меньше чем в 600 долларов. 
Но это совсем уже простенькие. 
Хотите что-то посолиднее? Тогда 
раскошеливайтесь еще тысячи на 
три. Парадная летняя карета сто
ит от семи до девяти тысяч «зеле
ных».

Впрочем, верхней границы 
попросту не существует, потому 
что карету можно сделать не 
только с позолотой и с фонарями, 
но и с суперсовременной аудио
системой и системой видеонаб
людения, с телевизором и холо
дильником, не говоря уж о лаки
рованных боках, сиденьях из на
туральной кожи, опоясанных зо
лочеными гвоздиками, скобах и 
металлоленте с дорогим напыле
нием, шелковой или бархатной 
обивке кресел.

Кто-то покупает экипаж, сле
дуя за модой, желая подтвердить 
свой статус или поддержать 
имидж. Но все больше людей на
чинает увлекаться этим делом 
всерьез. Здесь и любовь к живот
ным (не каждый может прока
титься верхом на лошади, а вот 
сесть в бричку - запросто), и ро
мантика, и легкая ностальгия по 
«России, которую мы потеряли», 
и просто здоровое желание весе
ло провести время с друзьями на 
природе, а не за рюмкой водки.

...Лет пять назад столичный 
предприниматель Сергей Пупы
нин купил лошадей для подраста
ющих дочерей - Яночки и Са
шеньки. Сажать детишек в седло 
было, однако, еще рано - при
шлось докупать бричку. Лиха бе-

2. Вторжение израильтян в Ли
ван. Это усилило националисти
ческие силы в стране и ослабило 
правительство, принесло много 
горя мирному населению. Ничего 
хорошего миру не сулит создание 
атомной бомбы в Корее.

Сергей ИВАНОВ, глава пресс- 
бюро Службы внешней разведки 
РФ:

1. Главным 
событием этого 
года лично для 
меня стал, по
жалуй, переход 
из практиче
ской журнали
стики, которой 

С этой тройкой «шестисотый» не сравнится!

да - начало. Не напрасно же пра
прадед Пупынина - Сергей Пет
рович имел каретную мануфакту
ру в Тамбовской губернии, зани
мался изготовлением экипажей и 
повозок. Заметив восторг детей, 
Сергей решил возродить старин
ную семейную традицию. «Про
сканировав» рынок России, он 
понял, что ремесло это почти 
уничтожено, как и понятие уп
ряжной лошади. В поисках ману
фактуры, которая сохранила бы 
традиции ручного труда, Пупы
нин объездил всю Европу. Теперь 
он с европейским партнером соз
дает экипажи, сделанные по об
разцам XVIII-XIX веков.

В единственном в России «Са
лоне карет», открытом Сергеем 
Пупыниным в Москве, можно 
приобрести или взять в аренду 
роскошные экипажи, сделанные 
на лучших европейских мануфак
турах. Говорят, побывавшему 
здесь мэру Москвы Юрию Лужко
ву принадлежит идея организо
вать в столице парад карет, а пока 
москвичам остается только зами
рать от восторга, увидев на ули
цах четверку гнедых, которыми 
управляет кучер на облучке рос
кошного фаэтона, из которого вы
глядывает невеста в пене кружев. 
Ведь карета, как утверждает Пу
пынин, не средство передвиже
ния, а «средство удовольствия и 
восторга». И он прав! Пусть это 

я отдал почти 30 лет, на новую 
для себя стезю. Единственная 
беда: так много узнаешь ново
го, с такими интересными, по
рой уникальными людьми 
встречаешься и сразу предста
вляешь это на газетной полосе, 
а нельзя!

2. К тому, что не получилось в 
уходящем году, я подхожу фи
лософски и не составляю чер
ный список собственных неудач. 
Впереди нас ждет год Свиньи! 
Вообще-то я родился именно в 
этот год (попрошу без ассоциа
ций!) и надеюсь, что столь ми
лое животное будет ко мне бла
госклонно.

путь всего лишь от ресторана до 
загса и обратно, но полтора часа в 
серебристом экипаже стоят свеч!

- В Европе сейчас очень попу
лярен отдых с упряжными ло
шадьми, - рассказывает Сергей 
Пупынин. - Друзья и коллеги со
бираются на выходные не просто 
покататься, но устраивают целые 
турниры. Мои знакомые немцы 
раз в две недели съезжаются на 
турниры, где демонстрируют свое 
мастерство в управлении лоша
дью. Например, кучер должен так 
сдать четвериком, запряженным 
в карету, на десять метров назад, 
чтобы она проехала между двумя 
стогами сена.

Что касается России, то здесь в 
отличие от европейцев сани и 
другую экзотику предпочитают 
заиметь в основном VIP-персоны.

Так, у президента Татарстана 
Минтимера Шаймиева есть 
бричка, у Александра Лукашен
ко - сани, а Нурсултан Назарбаев 
даже дочку под венец отправил 
в карете. Перед освящением 
храма на Соловках Алексием II 
для него была изготовлена спе
циальная двуколка с сиденьями, 
обитыми зеленой виниловой ко
жей. Понятное дело, имеют воз
можность прокатиться в экипа
жах и бывший президент Ель
цин, и нынешний московский 
мэр Лужков...

Галина КАЛИНИНА.

ХА-ХА-ХА! =
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ЕКАБРИСТ
ДМИТРИЙ КОРОЛЕВ БРОСИЛ ВЫЗОВ МАРОДЕРАМ И УШЕЛ НЕСЛОМЛЕННЫМ

Это были люди, в которых не 
было ни малейшей корысти - 
одна только жертва.

Князь Сергей Волконский - 
о декабристах.

Осенью 1989 года я приехал в 
Волгоград - корреспондентом от 
московской газеты. Никого не 
знал, и сам город мне показался 
таким чужим - хоть плачь. В поис
ках темы для первой заметки и 
стакана чая забрел в местную ре
дакцию. Сижу у редактора, и тут в 
комнату влетает запыхавшаяся де
вушка: «В политехе есть такой па
рень - Димка Королев!..» И с ходу 
рассказывает такие вещи, что я за
был про чай - вот, думаю, тема. Но 
редактор оборвал восторги: «Тебя 
послушаешь - прямо декабрист 
какой-то! Мальчишество это все...»

На другой день я поехал в по
литехнический институт. Дмитрия 
Королева тут знали все - он был и 
одним из руководителей инсти
тутского комитета комсомола, и 
лидером неформального движе
ния, в котором участвовали не 
только студенты, но и молодые 
рабочие. Сразу скажу, что в этом 
движении не было ничего антисо
ветского. Наоборот, ребята виде
ли в советах шанс к самоорганиза
ции народа. А как их ругали, как 
им угрожали страшными карами в 
парткомах и обкомах! (Наверное, 
сегодня те, кто прорабатывал ре
бят, понимают, что бес их тогда 
попутал - вовсе не там была опас
ность для страны, где она мере
щилась партработникам...)

Мы с Димой полчаса погово
рили на бульваре у института, я 
написал статью в газету. А потом 
мы стали друзьями. Странно, но 
мы даже приятелями не были - 
сразу друзьями.

При взгляде на него и, правда, 
вспоминалось что-то декабрист
ское, доблестное. В его голосе 
звенели какие-то совсем забытые 
людьми струны. Митя Королев 
был человеком начала века. Не 
важно какого. Он был человеком 
рассвета, зари, ясного начала, ко
гда «сердца для чести живы», ко
гда так естественно думать о под
вигах, о славе Отечества и совер
шать безумства в доказательство 
вечной любви. Но жить ему выпа
ло среди людей конца века - уста
лых и сдавшихся на милость побе
дителей, обманутых и напуган
ных, циничных и холодных. Для 
них Дима - всегда распахнутый, 
неунывающий и прямой - был 
укором. Для власти такие, как Ко
ролев, были просто опасны. Они 
мешали хищной приватизатор- 
ской прыти, не давали безнака
занно хапать, их трудно было за
пугать и невозможно купить. Та-

Помнят ли в Волгограде улыбку Дмитрия Королева...

кие, как Дима, не могли, не умели 
быть счастливыми, когда вокруг - 
море несчастья. Такие ребята не 
прятались по ларькам, а шли на 
площади.

Еще когда все решали обкомы, 
двадцатилетний парень с рабочей 
окраины Дима Королев вывел 
друзей на первый в городе поли
тический пикет. В августе 91-го он 
формировал в Волгограде опол
чение, чтобы защитить ту пре
красную свободу, которая, как то
гда казалось, непременно вот-вот 
наступит. С той же безоглядно
стью он шел требовать справед
ливости от новых властей. На
чальники старались с ним не 
встречаться - они привыкли к инт
ригам, а тут идет человек с откры
тым забралом, смотрит прямо в 
глаза и говорит то, что думает.

С четырех лет Дима бредил 
офицерской службой. Он был со
здан для гвардейского полка или 
для какой-нибудь особенно ари
стократической службы, а био
графия его складывалась буд- 
ничнее некуда. Жили они с ма
мой так бедно, что после восьмо
го класса Дима пошел на завод 

тракторных деталей - три года ра
ботал электромонтером, одно
временно учился в школе рабо
чей молодежи. Потом армия, 
учеба на машиностроительном 
факультете политехнического ин
ститута, возвращение на завод 
мастером цеха.

В 1990 году студент Дмитрий 
Королев стал самым молодым де
путатом Волгоградского город
ского Совета. Последняя долж
ность Димы - в управлении соци
альной защиты городской адми
нистрации. Он ведал помощью 
инвалидам, старикам, больным 
детям.

Сейчас я смотрю на его фото
графию и думаю: как многолюден 
в Волгограде должны помнить его 
улыбку - лучезарную и такую 
свойскую, приятельскую. Сколько 
горя он выслушал, скольких обна
дежил и спас от отчаяния.

Не один раз я уговаривал его 
бросить хлопотную работу. Слиш
ком много вокруг несчастий - раз
ве всем поможешь? На это Димка 
отвечал мне примерно так, как в 
письме, написанном в мае 94-го: 
«Вот уже несколько лет многие... 

не участвуют в политике, строят 
свой мир. И что - лучше стало 
жить? Больше стало счастли
вых?..»

Я догадывался, что он прав, но 
отчаянно спорил, потому что, как 
и многие, занимался спасением 
собственной семьи. Надежды на 
скорлупу частной жизни оказа
лись, конечно, самообманом, 
страусиным зарыванием головы в 
песок. Но у меня не хватило бы 
пороха жить иначе.

Когда сейчас вспоминают то, 
что творилось в России в 90-е го
ды, почему-то говорят о крими
нальной войне. Но для народной 
души куда страшнее была соци
ально-психологическая война, на 
которой первыми гибли самые че
стные, самые интеллигентные, са
мые милосердные и нравственно 
чистые..

В январе 94-го Дмитрий Коро
лев, как представитель горсовета, 
сопровождал колонну военных 
машин с гуманитарными грузами 
для больниц и детских домов. Ко
лонна следовала с военного аэро
дрома, где при разгрузке самоле
та у Димы произошел конфликт с 
мародерами, которые попытались 
тут же растащить часть коробок и 
ящиков. Одних Королев усове
стил, других остановил силой. Ему 
пригрозили расправой. В дороге 
именно тот грузовик, в котором 
ехал Дмитрий, неожиданно за
глох.

Колонна уехала дальше, а Ко
ролев с мальчишкой-водителем 
остался в зимней степи. Печка в 
машине тоже оказалась выведен
ной из строя. Вокруг бушевала 
метель, а ближайший населен
ный пункт - в двадцати километ
рах.

Дима мог тогда, конечно, пе
ресесть в другую машину, но он 
считал невозможным бросить 
солдата-водителя одного. Всю 
ночь, замерзая в кабине, они го
ворили, боясь уснуть и не про
снуться. О чем они говорили? И 
где сейчас тот военный шофер, 
помнит ли он Диму Королева?

В 93-м году я уехал из Волго
града. Несмотря на суматошность 
жизни, мы с Димой успевали пи
сать друг другу. Я бережно храню 
эти письма. Поиск истины, запе
чатленный в них, трагически 
оборвался десять лет назад, 26 де
кабря 1996 года. Дмитрию Коро
леву был 31 год.

Дмитрий ШЕВАРОВ.
Фото автора.

P.S. Артем, сын Дмитрия Коро
лева, в этом году поступил в тот же 
Волгоградский технический уни
верситет, где учился его отец. 
Доброго пути тебе, Артем!

БЛИЦ-ОПРОС

ЧТО ХОРОШЕГО 
И ЧТО плохого 
БЫЛО В 2006 ГОДУ?

Татьяна ЛАЗАРЕВА, Михаил 
ШАЦ, телеведущие:

1. В этом 
году у нас ро
дилась до
ченька. Те
перь мы на
стоящая мно
годетная се
мья с тремя 
детьми. К то

му же государство нам пообе
щало за рождение ребенка за
платить кругленькую сумму де
нег. Так что мы еще и разбога
теем!

2. Не было такого.

Виктор СУХОРУКОВ, актер:
1. В этом 

году исполни
лась моя са
мая заветная 
мечта - я сыг
рал роль 
мольеровско
го Тартюфа 
(помните, та
кого обманщика и плута), и 
мне посчастливилось работать 
с замечательным режиссером 
Павлом Лунгиным, который 
снял удивительный фильм 
«Остров», в котором я играю 
роль церковного чиновника.

2. Не помню.

Генрих БОРОВИК, писатель, 
журналист-международник:

1. В 2006 
году я напи
сал книгу о 
своем сыне 
Артеме. Еще я 
встретился со 
своим старым 
другом Гар-

, сиа Марке
сом, который, увы, сейчас 
очень болен. Также Благотво
рительный Фонд Артема Бо
ровика, который я возглав
ляю, вручил премии «За твор
ческие достижения в жанре 
журналистских расследова
ний» 12 российским журнали
стам.

2. Впрочем, уходящий год 
принес мне и много горечи. Но 
говорить об этом не очень-то 
хочется...

Александр ЖУЛИН, чемпион 
мира и Европы, серебряный 
призер Олимпийских игр по фи
гурному катанию:

1. Хорошо, 
что Новый год 
мы с семьей 
будем отме
чать в России, 
куда после 13 
лет жизни в 
Америке при
ехали, воз
можно, навсегда.

2. Без комментариев.

ФЕНОМЕНАЛЬНО, НО ФАКТ
Уже через несколько дней мы будем встречать 

Новый, 2007 год. Одни по давней традиции отме
тят праздник в кругу семьи, другие предпочтут об
щество друзей, третьи отправятся в жаркие стра
ны...

А как встречают Новый год те, кто в это время 
находится не совсем на земле - под или над ней, а 
то и вовсе под водой?

Вопрос, конечно, интересный. Вот мы и попроси
ли ответить на него самих «виновников».

САЛЮТ КРИКАЛЕВУ
«Космическим Дедом Моро

зом» можно назвать космонавта 
Сергея Крикалева, который 
встретил на орбите три Новых 
года, в том числе новое тысяче
летие. Во всяком случае, его «но
вогодний» рекорд еще никем из 
землян не побит.

- Конец 2000 - начало 2001 го
да мы встретили в космосе, - 
вспоминает сам Крикалев. - Это 
была первая экспедиция на МКС: 
Билл Шепард, Юра Гидзенко и я. 
Нас начали поздравлять с треть
им тысячелетием начиная с Пе
тропавловска-Камчатского, по
том через Европу Новый год дос
тиг и территории США.

У СУХИХ - ЗАКОН СУХОЙ
Один из опытнейших ростов

ских шахтеров, Александр Але
ксандрович Сухих, не один раз 
встречал новогоднюю ночь в 
шахте. Так будет и на этот раз.

Супруга завернет тормозок 
нарезанной копченой колбаски, 
пару-тройку вареных яиц, но не 
забудет и про оливье.

Первая новогодняя ночь в 
забое, по словам ветерана,

СНЕГУРКА В ТЕЛЬНЯШКЕ
Из 25 лет, отданных флот

ской службе, вице-адмирал за
паса Юрий Иванович Бояркин 
почти половину провел под во
дой. Не раз доводилось ему и 
Новый год встречать в морских 
глубинах.

- Человек приспосабливается 
к любой обстановке, - улыбается 
Юрий Иванович. - А праздник 
под водой можно устроить не ху
же, чем на земле. Так, во всяком 
случае, делал я, будучи коман
диром атомной подводной лод
ки.

Начинали обычно с выбора из 
числа членов экипажа кандида
тов на роль Деда Мороза и Сне

В ОБНИМКУ С ПИНГВИНАМИ ИН|Ш^
По-своему встречают Новый 

год и полярники, живущие на 
макушке Земли... вниз головой. 
Это, конечно, шутка. Но всегда 
так кажется, когда рассматри
ваешь Антарктиду на глобусе.

- Шампанское у полярников, 
конечно, имеется, - рассказы
вает почетный полярник, сот
рудник питерского института 
Арктики и Антарктики Арнольд 
Будрецкий. - Традиционные

«Экстремалов» расспрашивали: Василий БЕЛОУСОВ (Мурманск), Ирина КЕДРОВА (С.-Петербург), 
Ирина ТИМОФЕЕВА (Москва) и Хачик ХУТЛУБЯН (Ростов-на-Дону).

■
У экипажа МКС был выход

ной. Навели, как обычно, поря
док на станции - в общем, зани
мались домашними хлопотами 
подобно заботливой хозяйке пе
ред праздником. Самое инте
ресное было наблюдать, как на 
поверхности Земли то здесь, то 
там вспыхивали салюты. Красо

КСТАТИ
По некоторым данным, Центр управления полетами позаботился о 

праздничном столе космонавтов, отбывающих сегодняшнюю вахту на 
МКС - им уже доставлены продукты и новогодние подарки. Причем, 
как следует из «секретной» информации, обитатели космического 
дома не собираются встречать 2007 год всухую. Будто бы в перечне 
отправленных с Земли продуктов значатся и виски. Как будут пить? Из 
трубочки. А как еще?!

прошла буднично. Где-то без 
десяти двенадцать позвонили 
наверх диспетчеру, потом дос
тали из тормозков бутербро
ды, посидели, отдохнули и по
шли дальше... А в конце смены 
сломалась машина подъема. И 
людям пришлось два километ
ра подниматься вверх пешком 
по выработкам с углом накло
на в 18 градусов. Это все рав

гурочки. Подбирали их из числа 
членов экипажа так, чтобы сам 
вид сказочных героев вызывал у 
подводников доброе настрое
ние.

Однажды в Деда Мороза оде
ли самого маленького матроса, а 
Снегурочкой сделали самого 
рослого моряка. Подходящей 
шубки для внучки Деда найти не 
удалось, поэтому из-под нее 
торчали волосатые ноги подвод
ника. Увидев столь необычную 
пару, моряки падали со смеху...

Но прежде командир поздра
влял экипаж. Затем по корабель
ной трансляции мы передавали 
поздравления морякам от род

блюда - винегрет и студень. Все 
остальное - на совести пова
ров. Что же касается крепких 
напитков, то они практически 
исключены. Выпьешь - пропа
дешь.

К праздничному столу пода
ют свежие огурчики с помидо
рами, лучок. Зелень растет на 
подоконниках в зимовочных 
домиках. Битва за урожай не ве
дется - во время полярного дня 

та необыкновенная! Ночную 
часть орбиты мы пролетели над 
океаном.

Но феномен встречи нового 
тысячелетия в космосе, думаю, 
повторится не скоро. Тогда мы 
совершили 16 витков вокруг Зем
ли. 15 раз залетали в 21 век, и 14 
раз возвращались в 20-й.

но, что идти в горы, но под 
землей.

- Пьют ли в новогоднюю ночь 
в забое?- улыбается Сан Саныч. 
- Только кофе или чай. Сухой 
закон. И все же торжество, хоть 
и насухую, ощущается. Да и 
привыкли мы уже к такой жиз
ни. А бокалы с шампанским или 
чем покрепче поднимем дома 
первого января.

ных и близких, которые мой за
меститель по воспитательной 
работе записывал еще до выхода 
в море. В сопровождении Деда 
Мороза и Снегурочки я обходил 
отсеки и лично поздравлял тех, 
кто в это время нес вахту на бое
вых постах. И только потом - 
праздничный ужин.

Вы спросите, а как с «этим»? С 
«этим» тоже все в порядке. Мы, 
подводники, поднимаем бокалы 
с вином, которое положено нам 
по штату. Так, уверен, в ночь на 1 
января 2007 года поступят и те, 
кому выпало встретить праздник 
под водой. Флотские традиции 
не умирают!

(а нынче в Антарктиде - лето) 
овощи в ящиках прут, словно 
где-нибудь в Астрахани.

Про первый новогодний тост 
полярников можно не пытать - 
«За Антарктиду!».

- А второй? - спрашиваю у 
Бурецкого.

- Главное, чтобы сколько на 
зимовку народу приехало, 
столько же и вернулось...

Что ж, удачи вам!

--............ --.......-.......... ПОДАРКИ = ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ ----

ОАЗИС ЗДОРОВЬЯ
В НАЧАЛЕ БУДУЩЕГО ГОДА В АНАПЕ ОТКРОЕТСЯ УНИКАЛЬНЫЙ СПОРТКОМ
ПЛЕКС, КОТОРЫЙ СТРОИТ УРЕНГОЙГАЗПРОМ

ЧУШЕВИЦКИЕ БЕРМУДЫ
ВСЕ, ЧТО ПРОИСХОДИТ В ЭТОМ СЕВЕРНОМ СЕЛЕ, МОЖНО ОБОЗНАЧИТЬ ОДНИМ СЛОВОМ - ЧЕРТОВЩИНА

Анапа - в преддверии гран
диозного события. Любопытные 
прохожие уже заглядывают в но
вое здание, украсившее поселок 
Витязево, в предвкушении чего- 
то интересного. Да, анапчан и 
всех уренгойцев, кто собирается 
в 2007 году на отдых в Анапу, 
ждет много интересного.

Это поистине уникальный 
спорткомплекс. Мало того, что 
он возводится Уренгойгазпро
мом в рамках федерального за
кона о спортивных сооружени
ях, он по всем параметрам соот
ветствует корпоративному про
екту «Газпром - детям». Отныне 
развитие детского и юношеского 
спорта, физической культуры в 
Краснодарском крае оудет про
исходить под особым внимани
ем государства и газового кон
церна ОАО «Газпром».

Великолепный дизайн, 
творческая мысль инициаторов 
проекта представлены совре
менным, не уступающим в ос
нащении комплексов подобно
го уровня оборудованием и 
внутренней оснасткой. Все на

правлено на развитие спортив
ных и творческих способностей 
детей.

Третий этаж комплекса рас
считан на административный 
персонал, интернет-кафе на 32 
места, VIP-зал для высоких гос
тей и бар с выходом в большой 
спортивный зал. На втором эта
же комплекса расположены бу
фет, дискотечный зал, оснащен
ный, кстати, по последнему сло
ву музыкальной техники, малый 
спортивный зал, рассчитанный 
на занятия шейпингом, борь
бой, боксом, волейболом, фут
болом (его размеры 30 на 18 м). 
Особое восхищение вызывает 
большой спортивный зал разме
ром 48 на 30 м и общей высотой 
в 16 метров. Специальное осве
щение, электронные табло, ком
ментаторская кабина, ложа для 
судей, эвукорежиссерская ка
бина и студия видеосъемок и 
трансляции спортивных игр. Да
же полы этого зала изготовлены 
из дерева специальных пород. 
Достаточно сказать, что именно 
такие покрытия использовались

Вот он - красавец!

при проведении Олимпиады в 
Афинах.

Первый этаж комплекса так
же освоен по максимуму. Здесь 
расположатся кружки и секции 
по различным видам спорта, 
зал для проведения пресс-кон
ференций, раздевалки для 
спортсменов, медицинский ка
бинет и многое другое. По сло
вам заведующего КСИК Игоря 
Негинского, уникальный комп
лекс, который в ближайшее вре
мя будет оформлен как подраз
деление ДОЦ «Кубанская нива», 
станет самым традиционным и 
любимым местом для большин
ства анапчан, молодого поколе
ния россиян, увлеченных здоро
вым образом жизни. И гене
ральный подрядчик - Анапское 
РЭУ, и заказчик - Анапская ди
рекция строительства, субпод
рядчики заинтересованы в ско
рейшем пуске объекта в эксплу
атацию. Все убеждены: благое 
дело окупится сторицей. При та
кой современной и надежной 
спортивной базе Анапа навер
няка сможет стать одной из са
мых спортивных столиц России. 
И в этом бесспорная заслуга, как 
и весомая лепта, будет принад
лежать Обществу «Уренгойгаз
пром».

Алла БАТАНОВА, 
спец. корр. «ДВ».

АНАПА - МОСКВА.

КСТАТИ
19 декабря компания ООО 

«Уренгойгазпром», возглавляе
мая Римом Султановичем Су
леймановым, решением экс
пертного совета награждена по
четным дипломом и удостоена 
звания лауреата Национальной 
Премии «Лучший работодатель 
России» за социальную ответст
венность бизнеса.

Местные знатоки уже успели наречь воз
никающие здесь явления «чушевицкими 
бермудами», а предприимчивые люди - сна
ряжать сюда экспедиции с последующей 
публикацией всяких страшилок под видом 
научных отчетов.

В одной из таких экспедиций побывал 
местный историк, хранитель районного 
краеведческого музея Виктор Петрович Пи
воваров, который, прежде чем пойти на та
кую авантюру, порылся в старых музейных 
документах и нашел, надо сказать, много 
любопытного. Например, из записей дья
кона чушевицкой церкви Покрова следует, 
что в ночь на 13 февраля 1874 года «раздал
ся разряд глухого грома и засверкали яркие 
молнии». То же случилось и зимой 1886 го
да».

Так вот во время работы в экспедициях, 
по утверждению Пивоварова, он не едино
жды оказывался во власти чувства неопре
деленного беспокойства, близкого к пани
ке (местные называют его: «леший во
дит»), а также регулярно подводил отстаю
щие часы, сверяясь с радио. Кроме того, 
все участники экспедиций почему-то мно
го потели.

Но дополнительно к увиденному Пиво
варов прекрасно изучил географию фено
мена. Район распространения аномальных 
участков, как эта ни смешно, действительно 
имеет форму треугольника (правда, не 
равнобедренного) и состоит из так 
называемых «полигонов». Их несколько 
десятков, и каждый чуднее другого. Ска
жем, есть в лесу площадка размером при
мерно в гектар, на которой каждое (!) дере
во поражено молнией - причем не по одно
му разу. Есть гора, на верхушке которой 
стрелка компаса мечется как бешеная. Но 
самое странное место - так называемая Ко
робовая яма, в трех километрах от дере
веньки Боровичиха, которая больше всего 
походит на... место падения гигантского 
объекта. Коробовая яма - это кратер, раз
мером 62x72 метра и глубиной 7 метров. В 
этом районе не водится зверья, а домаш
ние животные (лошади, например) полно
стью выходят из-под контроля человека.

Другое наблюдение Пивоварова может 
вызвать мурашки по телу: в Чушевицах

Над селом Чушевицы то и дело взлетают огненные шары...

больше, чем где-либо, люди накладывают 
на себя руки. Просто так, без видимых при
чин.

Возникает вопрос: а сами аборигены 
что-нибудь диковинное видят? Видят. Да 
только делятся увиденным далеко не все. 
Но редкие исключения все-таки бывают. 
Жительница забытой Богом деревеньки 
Сурмино Раиса Степановна Лыскова рас
сказала, что на противоположном берегу 
Ваги наблюдала светящийся шар в тече
ние пяти дней кряду. Шар, переливаю
щийся разными цветами, неспешно ма

неврировал вдоль реки, будто красуясь. А 
ведь Раиса Степановна - женщина неглу
пая, бывший библиотекарь. С чего ей 
врать-то?

Другой «информатор» - чушевитянка 
Галина Александровна Соболева, бывший 
работник советской торговли. По стечению 
обстоятельств этой женщине особенно «по
везло»: всякие явления прямо-таки сыпятся 
ей на голову. Говорят, Галина Александ
ровна охотно делилась своими злоключе
ниями с участниками экспедиций - видно, 
самой захотелось наконец понять, что, соб

ственно, происходит в ее родном краю? Со 
мной же женщина долго отказывалась об
щаться. И лишь спустя битый час смилости
вилась.

- Да что там огненные шары - их я виде
ла много раз. А вот эта, как ее, телепорта
ция случилась со мной лишь дважды. Сна
чала на горе за рекой. Мы в тот день с под
ругой по грибы пошли. Идем, разговари
ваем, и вдруг замечаю: только что вместе 
были, а теперь подруги рядом нет. Стала я 
потом анализировать и поняла, что меня 
одним махом на пятьдесят метров перене
сло. В другой раз бруснику собирала. Я 
знаю точно, где именно, потом смотрю: го
лые кусты, свалка какая-то, впереди - бе
тонная дорога... Я так испугалась, что, ус
лышав шум мотоцикла, бросилась напрям- 
ки, через кустарник, на этот шум - живые 
ведь люди-то. Вскоре я нашла то место, где 
бруснику собирала, и подсчитала, что пе
ренесло меня не меньше, чем на километр! 
Я теперь дочке наказываю: «Ты уж привя
зывай меня в лесу к себе веревкой, коли 
так...»

Глава Чушевицкой администрации Але
ксандра Сабадош убеждена в том, что весь 
этот «треугольник» - явление, разлагающее 
моральные устои населения. Вредное, в об
щем. Чушевицы и без того село хорошее, 
доброе. Есть колхоз, ДРСУ, частные пило
рамы, мельница - одна на несколько рай
онов, шесть магазинов. Даже музыкальная 
школа своя имеется, а тут какая-то чертов
щина...

- Приезжали всякие делегации, утвер
ждали, что у них часы останавливаются... Да 
головы у них останавливаются! Делом бы 
лучше занялись! Ä мы тем лесом, за рекой, 
живем, грибы-ягоды собираем. Есть у нас 
там родник, Никольским называется. Суще
ствует поверье: если человек заболел и по
пил водички из родника - или ему легче бу
дет, или он помрет...

- Сами-то во все это верите?
- Я верю науке. А окончательных итогов 

всех этих экспедиций я не читала.
И тут я вскипел: «Да кому они нужны - 

ваши Чушевицы без своих бермудов?»
Геннадий МИХЕЕВ.

Вологодская область.
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